
 

 

 

 

LAMPIRAN 



- menghina jumlah 
nominal yang 

akan diberikan 
4.  Berarti bapak ini udah  

kesalahan semua ini 

udah  kesalahan - penutur 

menyalahkan 

paslon 1 dan 3 

tentang 

asumsinya 

mengenai 

penanganan kasus 

kemiskinan 

- penutur 

membenarkan 

asumsinya 

penutur 

menyalahkan 

paslon 1 dan 3 

tentang 

asumsinya 

mengenai 

penanganan kasus 

kemiskinan 

Pn. Ahok 

(Pasangan Calon 

Gubernur  

Nomor 2) 

5. manusia yang baik itu adalah  

manusia yang terus 

memperbaiki dirinya, tadi bu 

sylvi mengatakan nggak apa-

apa nggak santun yang penting 

jujur, salah saya bilang 
 

salah saya bilang - penutur menghina 

calon wakil 

gubernur nomor 1 

(Sylvi) 

- penutur 

menganggap 

bahwa asumsinya 

paling tepat 

penutur menghina 

calon wakil  

gubernur nomor 1 

(Sylvi) 

Pn. Ahok 

(Pasangan Calon 

Gubernur  

Nomor 2) 

6.  saya jadi bingung, bagaimana  

dengan bukit duri ya kok bisa 

menang ya. itu yang saya 

pikirkan. apa kemenangan itu 

semu. tak bermakna. kalau jadi 

pemimpin harus mengevaluasi 

ya 

tak bermakna - penutur 

mengkritik cara 

kerja gubernur 

DKI Jakarta 

(paslon 2) 

- penutur 

menyindir secara 

halus 

Penutur 

mengkritik cara 

kerja  

gubernur DKI 

Jakarta (paslon 2) 

Pn. Sylvi 

(Pasangan Calon 

Wakil  

Gubernur Nomor 

1) 

7.  jawaban ibu Sylvi memang  

menarik tapi nggak nyambung 

buk, tadi pertanyaaannya 

nggak nyambung - Penutur mengejek 

argumen yang 

disampaikan oleh 

Penutur mengejek 

argumen  

yang disampaikan 

Pn. Anies 

(Pasangan Calon  

Gubernur Nomor 



LAMPIRAN 

TELAAH BENTUK UJARAN KEBENCIAN PADA WACANA DEBAT CAGUB CAWAGUB DKI JAKARTA 2017 DAN 

IMPLIKASINYA TERHADAP BAHAN AJAR BAHASA INDONESIA DI SMA 

No Bentuk Ujaran Kebencian  Penanda Bentuk Lingual Implikatur Maksud Tuturan  Keterangan 

1. maka kami tidak setuju 

bantuan langsung tunai, 

karena itu tidak mendidik 
 

tidak mendidik - penutur 

menyanggah 

pendapat paslon 1 

- Penutur 

mengkritik 

terhadap program 

kerja paslon 1 

yang dianggap 

kurang tepat 

penutur 

menyanggah 

pendapat  

paslon 1 

Pn. Ahok 

(Pasangan Calon 

Gubernur Nomor 

2)  

2. kalau ada pemimpin yang ingin  

membantu rakyatnya 

berdasarkan konstitusi 

membantu rakyat miskin itu 

termasuk membodohi saya kira 

itu tidak punya hati 
 

membodohi - penutur 

membantah 

argumen yang 

disampaikan 

paslon 2 (Ahok). 

- penutur 

membenarkan 

program kerja 

yang akan dia 

lakukan 

penutur 

membantah 

argumen  

yang disampaikan 

paslon 2 (Ahok). 

Pn.  Agus 

(Pasangan 

Calon 

Gubernur 

Nomor 1) 

3.  kadang-kadang kami ini suka  

ketawa juga bahwa  kami ini  

menyakiti orang miskin, benci 

orang miskin, kalau ngasih 

enam ratus ribu perbulan itu 

terlalu kecil bapak. (sambil 

tertawa) 

benci - menyindir paslon 

1 yang akan 

memberikan 

bantuan langsung 

tunai kepada 

masyarakat 

Jakarta 

menyindir paslon 

1 yang akan  

memberikan 

bantuan langsung 

tunai kepada 

masyarakat 

Jakarta 

Pn. Ahok 

(Pasangan Calon  

Gubernur Nomor 

2) 



bagiamana cara 
mengoptimalkan timpora. ibuk 

ini adalah pemerintah 

seharusnya ibuk mengetahui 

semuanya 

paslon 1 
- Penutur menyindir 

secara halus jika 

apa yang 

disampaikan 

paslon 1 itu tidak 

tidak tepat 

oleh paslon 1 3) 

8.  jangan hanya berkonsentrasi 

pada pembangunan benda-

benda mati yang indah di foto 

dan bisa ditunjukkan dalam lima 

tahun hasilnya 

jangan hanya - Penutur 

mengatakan 

bahwa selama ini 

gubernur DKI 

Jakarta (paslon 

2) hanya 

melakukan 

pembangunan 

saja 

- Penutur 

menyindir 

gubernur DKI 

Jakarta (paslon 

2) yang tidak 

peduli dengan 

masyarakatnya 

- Penutur 

mengkritik 

program kerja 

yang dilakukan 

paslon 2 belum 

optimal 

penutur 

mengatakan 

bahwa selama  

ini gubernur DKI 

Jakarta (paslon 2) 

hanya melakukan 

pembangunan 

saja 

Pn. Anies 

Baswedan 

(Pasangan Calon  

Gubernur Nomor 

3) 

9.  saya rasa sederhana,  

pertanyaannya bagaimana 

membangun  manusia, 

jawabannya tidak nyambung 

tidak nyambung sama 

sekali 

- Penutur 

menyanggah 

argumen yang 

disampaikan 

penutur 

menyanggah 

argumen  

yang disampaikan 

Pn. Anies 

(Pasangan Calon  

Gubernur Nomor 

3) 



sama sekali paslon 2 yang 
dianggap tidak 

nyambung 

dengan 

pertanyaan yang 

diberikan 

- Penutur 

mengkritik 

program kerja 

yang dilakukan 

paslon 2 belum 

optimal 

paslon 2 

10. ketika pak anies mengatakan  

tidak berani menutup aleksis, 

waaw kami sudah menutup 

stadium dan milles, begitu 

ketemu narkoba, kami tutup, nah 

disayangkan ketika pak buas 

cukup dekat dengan saya kirim 

surat kepada pak anies waktu 

jadi mentri pendidikan untuk 

kerjasama dalam kurikulum anti 

narkoba ditolak sama pak 

mentri waktu itu, ini juga sedikit 

masalah. 

ini juga sedikit masalah. - Penutur 

mengkritik 

paslon 3 yang 

dianggap tidak 

peduli dengan 

pendidikan anti 

narkoba 

- Penutur tidak 

suka dengan cara 

yang dilakukan 

oleh paslon 3 

Penutur 

mengkritik paslon 

3  

yang dianggap 

tidak peduli 

dengan 

pendidikan anti 

narkoba 

Pn. Ahok 

(Pasangan Calon  

Gubernur Nomor 

2) 

11 Sudahkah itu terjadi? Belum.   

Rapor nya merah, kalau kita 

lihat disini, laporan kinerja C C 

, kita bicara realisasi program, 

Rencana 100% terlaksana 70%, 

bicara audit BPK tidak  

mencapai wajar tanpa 

pengecualian   

Rapor nya merah - Penutur 

mengkritik 

paslon 3 yang 

tidak  bisa 

menjalankan 

sistem 

pemerintahan 

- Penutur 

Penutur 

mengkritik sistem  

pemerintahan 

yang kurang adil 

Pn. Anies 

Baswedan ( 

Pasangan  

Calon Gubernur 

Nomor 3) 



mengkritik 
sistem 

pemerintahan 

yang kurang adil 
12 Jadi saya menduga justru 

karena birokrasi yang dibangun 

selama ini penuh dengan rasa 

takut, di ancam kamu di copot 

dimutasi  di pindahkan di 

penjarakan dipamerkan kedepan 

publik harga dirinya 

dihancurkan padahal dia punya 

keluarga punya teman punya 

kerabat. Tetapi tidak 

dipedulikan 

Tetapi tidak dipedulikan - Penutur mengkritik 

sistem 

pemerinatahan 

yang dilakukan 

selama ini masih 

buruk 

- Penutur mengkritik 

paslon 2 yang 

dianggap belum 

tepat 

melaksanakan 

birokrasi 

Penutur 

mengkritik sistem  

pemerinatahan 

yang dilakukan 

selama ini masih 

buruk 

Pn. Anies 

Baswedan 

(Pasangan Calon  

Gubernur Nomor 

3) 

13 Tahun lalu mungkin paslon 3  

tidak baca tahun lalu trans 

jakarta sudah menambah 53 

traik baru, tahun ini akan 

menambah 77 langsung masuk 

ke perumahan-perumahan 

paslon 3 tidak baca - Penutur ingin 

memberi tahu 

kepada paslon 3 

tentang program 

kerja yang telah 

dilakukan 

- Penutur 

mengatakan bahwa 

ia telah menambah 

bus trans Jakarta 

Penutur ingin 

memberi tahu  

kepada paslon 3 

tentang program 

kerja yang telah 

dilakukan 

Pn. Ahok 

(Pasangan Calon 

Gubernur  

Nomor 2) 

14 Jadi cerita tadi itu buat saya  

cerita sedih yang tidak boleh 

diulang, cerita menyakitkan 

yang tidak pernah diulang 

cerita menyakitkan - Penutur 

mengatakan bahwa 

selama ini 

masyarakat miskin 

di jakarta belum 

sejahtera 

- Penutur mengkritik  

Penutur 

mengatakan 

bahwa  

selama ini 

masyarakat 

miskin di jakarta 

belum sejahtera 

Pn. Anies 

Baswedan 

(Pasangan  

Calon Gubernur 

Nomor 3) 



gubernur (paslon 
nomor 2) tentang 

kinerjanya selama 

ini 
15 saya perlu mengingatkan bahwa 

5 tahun yang lalu pernah ada 

janji akan dibangun rumah di 

daerah pinggir-pinggir sungai 

dimana janji itu? dimana 

kontrak politik itu? 

 

dimana janji itu? - Penutur 

mengatakan bahwa 

selama ini 

masyarakat miskin 

di jakarta belum 

sejahtera 

- Penutur mengkritik  

gubernur (paslon 

nomor 2) tentang 

kinerjanya selama 

ini yang belum 

optimal 

Penutur 

mengkritik bahwa 

cara  

kerja gubernur 

Jakarta selama ini 

belum optimal 

Pn. Anies 

Baswedan 

(Pasangan Calon  

Gubernur Nomor 

3) 

16 jadi saya bingung bagaimana  

pasangan calon nomor satu 

mengeluarkan program-

program, ide-ide yang 

sebenarnya bertentangan 

dengan aturan. 

bertentangan dengan 

aturan. 

- Penutur 

mengatakan bahwa 

para paslon (1) 

menggunakakan 

visi dan misi yang 

tidak tepat 

- Penutur 

mengatakan jika 

cara kampanye 

paslon (1) 

bertentangan 

dengan aturan 

Penutur 

mengatakan 

bahwa para  

paslon (1) dan (3) 

menggunakakan 

visi dan misi 

yang tidak tepat 

Pn. Ahok 

(Pasangan Calon 

Gubernur  

Nomor 2) 

17 ini masalahnya, pemimpin yang  

selalu curiga dengan 

masyarakatnya sendiri 

pemimpin yang selalu 

curiga 

- Penutur mengkritik 

pemimpin (paslon 

nomor 2) yang 

dianggap selalu 

curiga 

Penutur 

mengkritik 

pemimpin  

(paslon nomor 2) 

yang dianggap 

Pn. Agus 

(Pasangan Calon 

Guberur  

Nomor 1) 



- Penutur tidak 
terima dengan 

tuduhan dari 

paslon (2) yang 

selalu mengkritik 

dirinya 

selalu curiga 

18 itu yang saya sampaikan paslon  

nomor satu ini tidak mengerti 

peraturan keuangan. 

tidak mengerti peraturan 

keuangan 

- Penutur mengkritik 

bahwa paslon 

nomor (1) tidak 

megerti tentang 

aturan keuangan 

- Penutur megejek 

paslon (1) 

- Penutur tidak suka 

dengan program 

kerja paslon (1) 

Penutur 

mengkritik bahwa  

paslon nomor (1) 

tidak megerti 

tentang aturan 

keuangan 

Pn. Ahok 

(Pasangan Calon  

Gubernur Nomor 

2) 

19 banyak sekali orang yang 

berfikir kami ini warmentshow, 

kerja bukan tim, kami ini bukan 

superman, kita ngurusin 72000 

pegawai, bagaimana mungkin 

sungai sungai di jakarta orang 

bisa begitu puas, 

kami ini bukan superman - Penutur tidak 

terima dengan 

tuduhan yang 

diberikan oleh 

orang lain 

- Penutur 

mengatakan bahwa 

ia telah berusaha 

semaksimal 

mungkin 

Penutur tidak 

terima dengan  

tuduhan yang 

diberikan oleh 

orang lain 

Pn. Ahok 

(Pasangan Calon 

Gubernur  

Nomor 2) 

20 

 
bila tadi kita dengar pasangan   

calon pertama memberikan 

ikannya pasangan calon kedua 

memberikan kailnya, ikan kail 

baik diberikan, tapi jika 

kolamnya masih ada, bagian 

kami akan memastikan bagian 

bila tadi kita dengar - Penutur 

mengejek Paslon 

1 dan 2 tentang 

penanganan 

masalah ekonomi 

- Penutur 

mengejek Paslon 

Penutur mengejek 

Paslon 1 dan 2  

tentang 

penanganan 

masalah ekonomi 

Pn. Anies 

Baswedan 

(Pasangan Calon  

Gubernur Nomor 

3) 



kolamnya masih ada. 
 

1 dan 2 tentang 
penanganan 

masalah ekonomi 
21 Saya berikan komentar kepada  

paslon nomor satu memberi 

sesuatu itu baik, tapi yang 

tidak kalah penting 

memberikan harga diri, 

percaya diri, bukan memakai 

cash transfer, tapi lebih baik 

melalui usaha dengan 

lapangan pekerjaan 

 

komentar kepada paslon 

nomor satu 

- Penutur 

memberikan 

kritikan terhadap 

paslon nomor 1 

karena program 

kerjanya dianggap 

kurang tepat 

- Penutur 

menganggap 

program kerjanya 

itu paling tepat 

Penutur 

memberikan 

kritikan  

terhadap paslon 

nomor 1 karena 

program kerjanya 

dianggap kurang 

tepat 

Pn. Anies 

Baswedan 

(Pasangan Calon  

Gubernur Nomor 

3) 

22 Pemimpinnya harus 

merangkul bukan memukul. 

Pemimpinnya harus 

mendorong motivasi bukan 

malah menurunkan motivasi.   

 

bukan memukul - Penutur 

memberikan 

masukan kepada 

paslon lain 

- Penutur menyindir 

paslon 2 yang 

dianggap kurang 

peduli dengan 

rakyatnya 

Penutur memberi 

masukan kepada  

para paslon lain 

Pn. Anies 

Baswedan 

(Pasangan Calon  

Gubernur Nomor 

3) 

23 saya kira jauh lebih tidak 

manusiawi mengajari rakyat 

yang sudah salah untuk 

memenangkan dalam sebuah 

pilkada ini sangat bahaya 

tidak manusiawi - Penutur mengejek 

paslon lain 

- Penutur (Ahok) 

menganggap cara 

yang dilakukan 

paslon itu salah 

- Penutur (Ahok) 

ingin 

mempertahankan 

kedudukannya 

Penutur mengejek 

paslon lain 

Pn. Anies 

(Pasangan Calon  

Gubernur Nomor 

3) 



24 kami akan laksanakan janji 
yang tidak ditunaikan di periode 

ini 

yang tidak ditunaikan - Penutur mengejek 
paslon nomor 2 

- Penutur 

menyindir 

gubernur (Ahok) 

yang tidak 

menepati janjinya 

Penutur mengejek 
paslon nomor  

2 

Pn. Anies 
(Pasangan Calon 

Gubernur  

Nomor 3) 

25 Mereka masih sedih, mereka  

digusur tanpa konpensasi tanpa 

ganti rugi dan tidak 

diperhatikan sama sekali. 

tidak diperhatikan sama 

sekali 

- Penutur 

mengkritik 

program kerja 

yang dilakukan 

gubernur dan 

pemerintah DKI 

Jakarta kurang 

optimal 

- Penutur merasa 

iba dengan 

kehidupan 

masyarakat 

selama ini 

Penutur 

mengkritik 

program  

kerja yang 

dilakukan 

gubernur dan 

pemerintah DKI 

Jakarta kurang 

optimal 

Pn. Agus 

(Pasangan Calon  

Gubernur Nomor 

1) 

26 Keberhendakan pemerintah 

DKI Jakarta ini yang harus 

kita benahi, kita harus bekerja 

dengan hati, bagaimana 

perasaan kita ketika kita 

menjadi mereka, kenapa kita 

tidak berkomitmen, kenapa 

kita harus terus menerus 

melukai hatinya. 

 

melukai hatinya - Penutur 

mengkritik 

program kerja 

yang dilakukan 

gubernur dan 

pemerintah DKI 

Jakarta kurang 

optimal 

- Penutur merasa 

iba dengan 

kehidupan 

masyarakat yang 

digusur 

Penutur 

mengkritik 

program  

kerja yang 

dilakukan 

gubernur dan 

pemerintah DKI 

Jakarta kurang 

optimal 

Pn. Sylvi 

(Pasangan Calon 

Wakil  

Gubernur Nomor 

1) 



27 kalau anda meremahkan kata- 
kata maka anda akan memecah 

belah warga jakarta, hormati 

kata-kata 

meremahkan  dan memecah 
belah 

- Penutur tidak 
suka paslon (1) 

yang meremehkan 

kata-kata 

- Penutur 

menganggap 

bahwa paslon 2 

sudah memecah 

belah kota Jakarta 

Penutur tidak 
suka paslon (1)  

yang 

meremehkan 

kata-kata 

Pn. Anies 
(Pasangan Calon 

Gubernur  

Nomor 3) 

28 ini pasti paslon nomor satu  

hanya melihat satu lokasi saja, 

kami tu tidak menggusur. 

tidak menggusur - Penutur 

membantah 

argumen yang 

disampaikan 

paslon 1 

- Penutur merasa 

kesal dan tidak 

terima dengan 

Argumen yang 

disampaikan 

paslon 1 

- Penutur 

membenarkan 

masalah yang 

terjadi 

Penutur 

membantah 

argumen  

yang disampaikan 

paslon 1 

Pn. Ahok 

(Pasangan Calon  

Gubernur Nomor 

2) 

29 tapi ya sudahlah, namanya  

juga pengen jadi gubernur saya 

maklum, pertahanan kan 

namanya (sambil tertawa) 

siapapun nanti yang jadi 

gubernur rakyat itu harus 

diedukasilah jangan dibodohi, 

jangan pingin menang tapi 

dengan cara ilegal. 

jangan pingin menang tapi 

dengan cara ilegal 

- Penutur 

menyindir paslon 

1 dan 3 

- Penutur tidak 

terima dengan 

Argumen yang 

disampaikan 

paslon 1 

Penutur 

menyindir paslon 

1  

dan 3 

Pn. Ahok 

(Pasangan Calon 

Gubernur Nomor 

2) 



Debat Cagub Dan Cawagub DKI Jakarta (Bagian 1) 

Segmen 1 

Ahok : “dimana ada rusun disitu ada danau, sehingga air itu jatuh ke tempat yang 

lebih rendah, nha kalau enggak kan dia bisa lari. Berarti bapak ini udah kesalahan 

semua ini. Bangunnya udah gak pakai saluran, mari kita siapkan tempat susun lebih 

cepat memakai sidik jari kalau nggak diambil orang kalau tidak bagus.” 

Anies : “kita ingin ada keadilan di jakarta, kita ingin kembalikan agar kota jakarta 

menjadi kota yang aman. Jadi cerita tadi itu buat saya cerita sedih yang tidak boleh 

diulang, cerita menyakitkan yang tidak pernah diulang, dan untuk kedepan kalau ada 

masalah maka kita harus bermusyawarah,kita carikan solusi. 

Segmen 2 

Moderator : “pengangguran adalah salah satu tertinggi di indonesia, tempat 

kemiskinan sendiri juga masih belum relatif turun. Pertanyaannya kepada paslon 

nomor 1! Dalam waktu 2 menit jelaskan langkah yang anda ambil untuk solusi 

masalah tersebut terutama dalam meningkatkan lapangan pekerjaan guna mengurangi 

penguasaan aset dan ketimpangan kemiskinan bisa secara kongkrit dikurangi. 

Silakan!  

Agus : “benar, angka kemiskinan jakarta masih cukup besar ada tigaratus enam puluh 

ribu keluarga yang tergolong miskin dan kurang mampu. Disitulah mengapa agus-

sylvi menawarkan program bantuan langsung sementara ingat sementara. Ini artinya 

adalah memberikan bantuan agar orang miskin dapat makan, kami berkeliling ke 

lapangan menemui msyarakat yangmakan setiap harinya pun masih sulit. Yang kedua 

kami ingin meyakinkan tidak hanya diberikan bantuan, secara ekonomis kita ingin 

menaikkan pertumbuhan ekonomi mikro with equity berkeadilan karena dengan 

pertumbuhan yang baik maka akan tercipta lebih banyak lagi lapangan pekerjaan. 



Disitulah kita bisa menyerap angka pengangguran saat ini dan mengurangi 

pengangguran. Disamping itu juga memiliki bantuan skema bantuan dana bergulir 

modal awal tanpa bunga yang tepat sasaran, dan diharapkan dapat mengembangkan 

umkm sekaligus mengurangi pengangguran juga. Ini diharapkan dapat mengurangi 

pengangguran yang cukup signifikan selama lima tahun kedepan. Yang ketiga kita 

juga ingin dengan program yang kita susun infrastruktur yang kita angkat yaitu 

program rumah rakyat untuk mengasih backdrop rumah 300 unit di jakarta, ini 

harapannya juga semakin menyerap tenaga kerja dari program yang kami tawarkan 

tersebut paling tidak ada seratus empat belas item unit usaha yang bergulir dari 

program-program tersebut dengan demikian kita berharap bahwa lapangan pekerjaan 

di jakarta semakin terbuka maka kita akan semakin baik, dengan sendirinya 

pertimbangan akan menurun. Kita tahu bahwa masalah ketimpangan masih cukup 

tinggi tidak terselesaikan.” 

Moderator : “kepada paslon 2. Jelaskan langkah apa yang akan anda ambil tentang 

bagaimana cara mengatasi ketimpangan sosial dan kemiskinan terutama menciptakan 

lapangan pekerjaan dan megurangi donasi penguasaan aset agar lebih kongkrit bisa 

dikurangi. Silakan!” 

Ahok : “ ya, memang kita akui saw di dki lebih tinggi, tapi kita jangan lupa di tahun 

2013 di dki perbedaan general show mengalami kenaikan. Sekarang kita sudah dari 

0,1 menjadi 0,4. Jadi jangan mengatakan pengangguran jangan sama. Ketika kita 

masuk 2013 pengangguran itu 8,3 persen sekarang menjadi 6 persen. Nah nasional itu 

turun hanya dari 5 ke lima saja. Jadi kita harus melihat get yang berhasil kami 

turunkan begitu luar biasa. Banyak orang bertanya mengapa bisa diturunkan, padahal 

orang miskin selalu bersama kita, orang datang dari luar kota tidak jatuh miskin, 

karena kami melaksanakan 6 program. Jaminan kesehatan, jaminan sekolah sampai 

kuliah tahun lalu habis 18 juta, lalu jaminan perumahan, lalu kami berikan jaminan 

transportasi, orang yang tinggal di rumah susun tidak bayar transport, kita juga 

menambah 2 kali lipat, lalu apa yang kelima sembako, harga beras paling stabil 5 



tahun terakhir karena kami melaksanakan pekerjaan dengan baik, yang keenam kami 

menawarkan modal usaha dengan pola bagi hasil. Kami kasih modal nanti begitu 

dapat hasil kurangin biaya ,20 persen buat kami sisanya bakal diparo, dioperasi, maka 

kami tidak setuju bantuan langsung tunai, karena itu tidak mendidik, kami seperti 

orang tua yang mendidik anak yang rajin harus kerja. Begitu sedikit program yang 

dapat saya berikan.  

Moderator : “saya berikan pertanyaan yang sama kepada paslon ketiga. Jelaskan 

langkah apa yang akan anda ambil tentang bagaimana cara mengatasi ketimpangan 

sosial dan kemiskinan terutama menciptakan lapangan pekerjaan dan megurangi 

donasi penguasaan aset agar lebih kongkrit bisa dikurangi. Silakan!” 

Anies : “bila tadi kita dengar. Calon pasangan pertama memberikan ikannnya. 

Pasangan calon kedua memberikan kailnya. Ikan dan kail baik diberikan. Tapi jika 

kolamnya masih ada. Kami menyiapkan memastikan kolamnya masih ada. Disini 

penting, kita tidak mendekati masalah kemiskinan semata-mata masalah sosial. Tetapi 

peningkatan kesejahteraan. Kami bukan memerangi kemiskinan, pendiri republik ini 

tidak pernah mengatakan memerangi kemiskinan, mereka mengatakan memajukan 

kesejahteraan, mereka mengatakan mencerdaskan kehidupan bangsa, mereka tidak 

mengatakan mengurangi kebodohan, optimisme pesan positif dan disini kita hadirkan 

44 pusat pertumbuhan ekonomi, di jakarta, lapangan pekerjaan, karena itu yang 

dikatakan bang sandi okoc lebih dari meningkatkan wirausaha, ini adalah progam 

untuk meningkatkan pertumbuhan ekonomi. Maka untuk masyarakat kami 

menyiapkan programnya, agar perekonomian bisa tersambung dengan perusahaan-

perusahaan antara home industry dengan skil industry, maka yang terjadi bukan saja 

menghentas kemiskinan, bukan sekedar mengehentaskan ketimpangan. Jadi maju 

bersama kesejahteraan bergerak dan insyaallah maju kotanya bahagia warganya.  

Moderator: “ diberikan peluang kepada kandidat-kandidat untuk menanggapi. Akan 

dimulai dari paslon kedua. Silakan paslon kedua menanggapai pernyataan dari paslon 



kesatu dan ketiga. Anda boleh memberikan kritik atau argumen. Jeaskan bahwa 

program anda lebih unggul dibanding yang lain waktunya 1,5 menit.” 

Djarot : “untuk paslon nomor satu, pertanayaan saya adalah bagaimana meneglola 

dana 1 milyar untuk rt dan rw  supaya mereka bisa mempertanggungjawabkan dan 

tidak masuk penjara  untuk paslon nomor tiga, kami memberdayakan warga 

masyarakat yang sekarang sudah eksis. Kita menyediakan dana 1 triliyun rupiah 

sekarang bagaimana cara menciptakan 200 ribu pengusaha-pengusaha baru dan 

membutuhkan biaya yang sangat besar karena berdasarkan hasil studi bahwa binaan 

itu hanya 10% yang berhasil berarti kita membutuhkan sekitar 2 juta. dananya dapat 

dari mana dan cocts apa yang bisa dikurangi?” 

Moderator: “ selanjutnya kepada paslon ketiga, boleh memberikan tanggapan, kritik, 

argumen ataupun pertanyaan mengapa program anda lebih unggul dibndingkan 

dengan yang lain.” 

Anies : “ terimakasih pertanyaan yang diberikan oleh pak djarot,dana 10% itu dari 

mana, saya ini membina umkm udah 12 tahun lebih, angkanya kalu kita bandingkan 

kebalik. 09.4. 

Segmen 3 

Moderator : “Pertanyaanya program penertiban kawasan kumuh dan bencana banjir 

di jakarta yang ada di rumah susun, karena menunggak pembayaran sewa, karena 

tidak mempunyai pekerjaan tetap atau pendapatnnya turun drastis. Pertanyaannya 

harus dijawab dalam waktu dua menit apakah anda menggunakan kebijakan 

penggusuran guna penertiban kawasan lalu lintas, waktu diberikan kepada paslon 

ketiga.:” 

Anies : “ minggu lalu saya datang ke bukit duri ikut dalam syukuran, karena warga di 

bukit duri menang di PTUN menghadapi pemda di DKI Jakarta. Apa yang terjadi di 

tempat itu? Ketidakadilan dilaksanakan. Ketika berhadapan dengan kekuasaan yang 



kuat tumpul, tapi ketika berhadapan dengan rakyat, miskin, lemah tajam. Prosedur 

dilanggar demi kepentingan menggeser, yang kita lakukan bukan menghilangkan 

orang miskin, tetapi menghilangkan kemisikinan. Kami akan melakukan peremajaan 

kota, pemerataan ulang, bukan kosongkan apalagi dikosongkan dengan 

memperhatikan prosedur, dan perasaan mereka sebagai warga Jakarta. Kami tidak 

akan melakukan tindakan-tindakan yang bertentangan dengan keadilan, tapi kami 

akan musyawarah.” 

Agus : “ dengan tegas, saya katakan kami akan membangun kota jakarta tanpa 

menggusur, beberapa bukti penggusuran, akan mengakibatkan kemisikinan, mereka 

kehilangan segalanya, kehilangan tempat tinggal, kehilangan mata pencaharian, yang 

tadinya ia bekerja lalu ia tercabut tanpa diperhitungkan bagaimana nasib selanjutnya, 

anak angkatnya bagaimana, saya bertemu langsung, mereka saat ini masih menangis, 

sedih hatinya ketika digusur begitu saja, tanpa Ada kompensasi, tanpa ganti rugi, dan 

tidak diperhatikan. Untuk itu korban penggusuran, itu perlu kita perhatikan pertama 

kali. Kita kan yakinkan kepada mereka bahwa mereka akan mendapatkan pekerjaan 

yang tetap, dan lain sebagainya. Kami yakin, banyak cara lain untuk bisa menata 

jakarta, mempercantik kotanya tetapi tidak dengan melukai hatinya, ini penting, ini 

komitmen, ini paradigma yang akan kita gunakan untuk membangun kota jakarta 5 

tahun kedepan. Jakarta akan tumbuh sebagai kota yang manusiawi, gedung-gedung di 

jakarta ini adalah benda mati, rohnya adalah manusia, sistem ruang kehidupan 

merupakan ruang interaksi antar manusia, lingkungan, dan sebagainya. Untuk itu 

jangan hanya membangun badannya, tetapi bangunlah jiwanya untuk pemerataan 

kota ini. 

Djarot : “ baik terimakasih. Ini pertanyaan yang kami tunggu, supaya Ada penjelasan 

secara lengkap tentang kebijakan ini, jakarta adalah ibukota republik indonesia 

dimana warganya tidak boleh tinggal di bantaran-bantaran sungai, tidak boleh di 

kolong-kolong jembatan yang setiap saat ia kebanjiran, mereka melahirkan generasi, 

sungguh tidak manusiawi, kita sebagai warga jakarta membiarkan warga-warganya 



tinggal di pinggir sungai kaya gitu. Maka kami berkomitmen untuk menyediakan 

rumah susun yang layak, bukan hanya itu saja, tetapi kita juga akan mensubsidi 

kehidupannya, pendidikan, kesehatan, dan transportasinya kita tanggung. Hidupnya 

benar-benar kita tanggung. Subsidi untuk kebutuhan pokok, dengan cara seprtiitulah 

yang namanya manusiawi, tidak heran jika indeks pembangunan manusia di jakarta  

paling tinggi seindonesia, kita juga tidak heran kalau kemisikinan di jakarta adalah 

3,75 terendah di Indonesia. 

Moderator : “menanggapi pernyataan para paslon, silakan menanggapi Argumen dari 

kandidat lain, untuk menjekaskan mengapa program anda lebih unggul dibanding 

paslon lainnya. Waktunya adalah 1,5 menit kesempatan saya  berikan kepada paslon 

pertama, silakan menanggapi paslon 2 dan 3.” 

Sylvi : “ terimaksih.300.000 ratusan rumah di jakarta, 300 hektar kawasan kumuh di 

jakarta. Ketika kami juga ke rumah susun, mereka menannyakan kenapa kami yang 

sudah begitu lama tapi kenapa kami harus menyewa, kemudian ketika mereka tidak 

bisa bayar, mereka diusir lalu mereka pindah, dia terusir dari rusunawanya. Kita harus 

menata kota jakarta tanpa harus menggusur, komitmen. Keberhendakan pemerintah 

yang harus kita benahi, kita harus bekerja dengan hati, bagaimana saat kita menjadi 

mereka? Kenapa kita tidak berkomitmen, kenapa pula kita harus terus menerus 

membuat mereka menjadi luka hatinya, membangun Jakarta tidak harus menyakiti 

masyarakatnya.” 

Moderator : “ saya lanjutkan, kepada paslon nomor2. Silakan anda menanggapi 

paslon 1 dan 3.” 

Ahok : “ saya harus jelaskan, kadang-kadang kami ini disangka nggak suka orang 

miskin, benciorang miskin, tadi pasangan nomor satu mengatakan  300.000 perbulan 

itu terlalu kecil bapak, nah  kami disini memberikan dengan bantuan cara mendidik, 

disini biaya kesehatan tidak bayar. Saya juga bingung kiri kanan saya itu  bilang, 

tinggal di dalam sungai kok. Daerahnya aliran sungai kok, sebagai orang tua yang 



tidak menghukum mereka, kita pindah ke tempat yang lebih layak, bagaimana sungai 

menormalisasi kalau tidak pindah. Nanti banyak rumah kumuh, jauh lebih tidak 

manusiawi mengajari rakyat yang sudah salah, untuk mengajari rakyat hanya ingin 

memenangkan sebuah pilkada ini sangat bahaya. Saya harap kita harus benar-benar 

mendidik dengan membantu, itulah yang akan kami lakukan. Terimakasih.” 

Moderator : “ sekarang saya berikan peluang kepada paslon 3, untuk menanggapi 

paslon 1 dan 2 2 waktunya adalah 1,5 menit silakan.” 

Anies : “ izinkan saya mengingatkan, 5 tahun yang lalu pernah Ada janji, akan 

dibangun kampung-kampung di daerah pinggir sungai, diamana janji itu? Mana 

kontrak politik itu, bukankah sudah ditandatangani? Saya datang kesana, mereka 

menyodorkan pak ini kontrak politik yang ditandatangani 5 tahun yang lalu, saya 

tekankan saya akan tunaikan janji yang tidak dilaknsakan pada periode ini. Tegas 

saya laksanakan. Ketika kita berbicara tentang mengelola warga di tepi sungai 

misalnya, di kalicode Ada contohnya, di kalimalang Ada contohnya, dimana warga 

diajak berdialog? Diajak berdisuksi, diadakan peremajaan secara bertahap. Saya 

berikan komentar kepada paslon satu, memberikan sesuatu itu baik, tapi yang lebih 

baik jika kita memberikan harga diiri, percaya diri, agar mereka msndiri. Bukan 

dengan cara cash transfer tapi dengan cara mendidik. Itu jawaban kita, terimakasih” 

Moderator : “ jawaban pak Anies tadi menutup sesi kita.”  

Segmen  4 

Moderator : “ para paslon dan para penonton, ini adalah sesi keempat yang 

seharusnya menjadi sesi menarik, karena pertnyaannya bukan dari tm panelis tetapi 

dari paslon yang lain. Sesi ini akan dimulai dari paslon dengn memberikan 

pertanyaan selama satu menit yang diberikan kepada paslon lain yang akan dijawab 

selama 1,5 menit. Kita langsung saja supaya menjadi lebih mudah dipahami, 



kesempatan pertama saya berikan kepada paslon 1 untuk bertanya kepada paslon 2, 

waktu anda 1 menit. Silakan” 

Agus : “ terimakasih, pak basuki pak djarot bapak mungkin pernah nonton film 

jakarta, jadi saya hanya ingin bertanya pak, itu kan mendokumenteri warga jakarta 

yang duka nestapa, rakyat kecil yang hidupnya sangat sulit yang akhirnya tergusur ke 

tempat lain, bapak tentunya punya alasan mengapa bapak menggsusur, bagaimana 

reaksi bapak melihat dan bagaimana kebijakannya melihat warga yang dibuat 

semakin sulit begitu dan akhirya kehilangan segalanya, dan harus terhempas dari kota 

jakarta selama-lamanya. Akhirnya nanti pertanyaannya jakarta ini untuk siapa, warga 

yang mana yang ingin kita bahagiakan? Kecantikan tidak harus Ada tanpa tangis” 

Moderator : “ paslon 2 anda memiliki waktu 1,5 menit untuk menanggapi masalah 

tersebut, silakan” 

Ahok : “ ini memang pasangan nomor satu mungkin, hanya melihat satu tempat 

tertentu, kami tu tidak menggusur, jadi sekarang orang jakarta menikmati hampir 

semua negara seasia tu tenggelam. Kami ini mengurangi 2/3 lokasi banjir. Jadi kami 

tidak melakukan fisik untuk membersihkan orang justru orang-orang itu bersyukur 

merasa daerahnya aman, jadi sekali lagi seolah-olah kami mengusir warga jakarta. 

Yang tidak mendapat rusun itu adalah penyewa yang datang dari luar kota, tapi kalau 

dia ber KTP DKI pasti dapat rusun, karna rumus kami sangat sederhana, kalau rusun 

belum tersedia, terpaksa banjir kita biarkan. Maka jangan heran ibuk, kalau Ada 

beberapa titik yang sering tergenang banjir.” 

Moderator : “ baik, sekarang kembali ke paslon 1. Silakan pak Agus bu Sylvi untuk 

menanggapi Argumen yang telah disampaikan oleh paslon 2.” 

Sylvi : “ saya jadi bingung. Bagaimana ya dengan bukit duri kok bisa jadi menang ya. 

Itu yang saya pikirkan. apa kemenangan itu semu atau nggak bermakna? Kalau jadi 

pemimpin harus bisa mengevaluasi ya.. Bahwa yang dilakukan ini melanggar hukum 



atau tidak dan ingat pasal 34 UUD 45 Fakir miskin harus dipelihara, dan itu 

menggusur dantak melihat apa dampaknya. Siapa yang harus bertanggungjawab? 

Disini dibutuhkan komitmen seorang pemimpin, pemimpin yang punya hati, 

pemimpin yang memuhak rakyatnya, harus sejahtera.” 

Moderator : “ kepada pak basuki dan pak djarot silakan menanggapi kembali, 

Argumen yng disampaikan oleh paslon 1. Silakan.” 

Ahok : “ karna tadi dari saya, jadi saya yang mulai saja. Kadang kala kalau saya liat 

berita ya, ibuk sylvi bilang warga harus cerdas. Kita ini bukan menggusur tapi 

menata, sementara pasangan calon gubernur bilang, kami tidak menggusur, saya tidak 

mengerti bagaimana sungai yang awaknya 30 meter sekarang jadi 5 meter, saya tidak 

mengerti. Tapi yasudahlah, namanya juga pengen jadi gubernur, saya juga maklum, 

tapi saya juga berharap siapapun yang jadi gubernur, rakyat itu diedukasi lah dengan 

cara dibodohi. Kita ingin menang, tapi dengan cara illegal, saya kira itu yang dapat 

saya sampaikan. Terimakasih.” 

Segmen 5 

Moderator : “penonton saatnya kita sampai pada sesi kelima, aturannyamasih sama 

dengan sesi sebelumnya. Pertanyaan dari paslon kedua kepada paslon pertama. 

Silakan ” 

Ahok : “ ya, saya mau tanya, saya juga heran, data bergulir itu sudah di stop pak, 

waktu itu buk sylvi menjadi walikota, macet ratusan milyar. Maka kami berikan 

evaluasi, nah kami tidak mengerti bagaimana caranya, lalu tadi pasangan nomor satu 

mengatakan namanya kartu nontunai itu sekarang tidak dapat dibuat. Jadi saya 

bingung, bagaimana pasangan calon nomor satu mengeluarkan program-program, 

ide-ide,  yang sudah bertentangan dengan aturan.” 

Moderator : “ langsung saja kepada paslon satu untuk menanggapi paslon nomor dua, 

silakan.” 



Sylvi : “itu sebabnya saya keluarkan satu jakarta. Kenapa? Karena saya melihat 

sendiri, karena itu saya katakan sudah siapkah apa yang harus dilengkapi, saya Ada 

kartu jakarta pintar, yang penting kita nggak repot, dan saya yakin bahwa, kalau kita 

memiliki satu jakarta. Sekali lagi bukan hanya melaunsi tetapi realisasi. Terbukti 

KTP saja banyak keluhan, kenapa bisa terlambat? Kenapa orang harus sengsara, 

padahal pendidikan itu adalah tanggung jawab pemerintah bersama masyarakat, 

disinilah yang saya ingin tanyakan, tidak hanya mengekspos di sosial media tapi 

kenyataannnya tak berguna”  

Ahok : “ saya bilang bahwa calon nomor satu ini tidak mengerti aturan keuangan, kita 

kan tahu OJK juga. Kenapa BI memberikan in kepada kami? Karena kami punya 

database, semua pemegang rumah susun, semua UMKM, semua LPK itu saya 

daftarin, karena itu BI menunjuk kami menerbitkan dan mereka mendukung.” 

Agus : “ inilah masalahnya pemimpin yang selalu curiga dengan rakyatnya, pertama 

tadi pertanyaannya bagaimana meyakinkan agar masyarkat tidak terpenjara, 

bagaimana pertanyaannya kalau mereka berhasil. Pak djarot dan pak basuki tekkah 

menyampaikan dana bergulir dan modal usaha, tetapi yang kita tekankan adalah, 

membantu perkembangan UMKM kami bergerilya selama 3 bulan, kami sulit 

modalnya pak, kami tidak dieperhatikan. Karena kami yakin bersama rakyat jakarta 

akan lebih maju” 

Segmen 6 

Moderator : “ inilah sesi penghujung, pertanyaannya kepada paslon kedua fakta 

menunjukkn bahwa tawuran dan konflik horizon masih sering terjadi, berarti Ada 

yang perlu diperbaiki utamanya dalam pemebentukan karakter. Sampaikan langkah 

kongkrit yang akan dilakukan beserta indikator keberhasilan yang iingin dicapai 

dalam waktu tertentu.” 



Ahok : “ mengenai pendidikan yang perlu kami lakukan adalah bagaiman membuat 

anga partisipasi meningkat sebab kemarin sudah naik, kita juga terus melatih para 

guru yang kita harapkan 5 tahun kedepan masuk 30 besar dari sistem yang Ada 

didunia. Ini yang akan kita lakukan, nah sebagai penutup kami memiliki visi misi 

program karena terukur dengan angka, sebetulnya bagi kami, kami suka debat seperti 

ini, kami mengharapkan masukan-masukan yang baru,  yang baik untuk kami dalam 

memperbaiki dengan kepercayaan lebih, tapi terus terang, ada banyak hal yang 

disampaikan itu bukanlah sesuatu hal yang baru. perjuangan kami menjadi gubernur 

dki itu bukan hafalan, kami menggunakan visi dan misi yang terukur, kami minta in 

kepada warga dki untuk melanjutkan perjuangan kami yang belum selesai ini” 

Anies : “begitu kita berbicara mengenai meningkatkan mutu pendidikan maka bukan 

hanya sekedar persekolahan tapi jangan lupa visi menjadi penting, yang kan kita 

butuhkan adalah iman, akhlak karna yang kita butuhkan pendidikan menumbuhkan 

karater dan moral dam peran kinerja, jujur erkarakter, ikhlas. Pendidikan tidak hanya 

sekedar angka partisipasi, pendidikan adalah soal menumbuhkan akhlak, 

mnumbuhkan karakter, karena yang ingin kita lakukan di sekolah adalah program 

penumbuhan  karakter. Di lingkungan kita akan tetapkan lingkungan terpelajar, 

maghrib sampai isya bagi yang muslim mengaji, jam 7 sampai jam 9 kita akan 

gunakan sebagai jam belajar bagi seluruh peserta didik di jakarta. kami akan 

mendatangkan mahasiswa-mahasiswa untuk membantu mengajari dalam 

pembentukan karakter-karakter, karena sejatinya karakter itu harus dididik, 

kepemimpinan tidak fokus pada material tapi moral” 

Agus : “bagaimana membangun karakter warga jakarta, sebelum kitajawab tentang 

program kurikulum, pendidikan terlebih dahulu adalah diri kita sendiri, sebagai 

pemimpin harus bisa menunjukkan, memiliki karakter yang baik, yang bisa menjadi 

contoh yang baik, menjaga harmini, toleransi diats perbedaan, menjaga persatuan 

tanpa harus Ada homogen. Ini adalah kekuatan jakarta kita yang meiliki karakter 

yang benar-benar kuat.” 



Transkip debat 2 

Malam hari ini menjadi momen penting bagi pesta demokrasi  di Indonesia 

khususnya DKI Jakarta. Kita sudah mengikuti bersama  debat perdana pada 13 

Januari lalu dan kita akan kembali menyimak bagaimana pasangan calon gubernur 

dan akil gubernur  beradu konsep dan komitmen bagi warga Jakarta. Debat kedua 

Cagub dan Cawagub DKI Jakarta kali ini terselenggara berkat kerjasama KPU DKI 

Jakarta dengan 3 stasiun televisi  yaitu metro TV, I news TV dan TVRI Jakarta dan 

Banten yang semuanya terikat kode etik penyiaran  sesuai kesepakatan.  Malam ini 

kita akan menyaksikan bagaimana para kadidat  pasangan Cagub dan Cawagub 

berbicara mengenai tema Revormasi Birokrasi Pelayanan Publik dan Penataan 

Kawasan Perkotaan.  Pertanyaan bagi para pasangan calon sudah disusun oleh 4 

orang panelis yang berasal dari kalangan akademisi.  Salah satu diantaranya adalah 

yang disebelah saya kita berikan tepuk tangan kepada Prof. Dr. Eko Prasojo.  Saat ini 

beliau adalah dekan fakultas ilmu Administrasi Yniversitas Indonesia.  selain prof. 

Eko kami kenalkan 3 panelis lainnya Prof Dr. Erziti Zurro, kami mohon berdiri prof.  

saat ini adalah ahli peneliti bidang  ilmu politik lokal di LIPI. Panelis ketiga kita 

adalah Tulus Abadi, SH, kita berikan tepuk tangan juga untuk mas Tulus.  Adalah 

ketua pengurus harian Yayasan Konsumen Indonesia  serta panelis kita yang ke 

empat  adalah Prof. Ir Gunawan  Cahyono, mohon berdiri  pro. Beliau adalah pakar 

sosial budaya arsitektur dan  perancangan perkotaan.  Saya mohon dengan hormat 

hadirin dapat ,emberikan opploas kepada keempat panelis kita. Selanjutnya kami 

mengundang ketua KPU Provinsi DKI Jakarta, Bapak Sumarno untuk menyampaikan 

kata sambutan 

Bismillahirohmanirohim, Assalamualaikum Wr.Wb. 

Allkhamdulillahirobil alamin. Assholatuwwassalam muala asroifl ambiya ial 

mursalin waala alihi washobihi ajmain amabaad. Selamat malam. Salam sejahtera 

untuk kita semua. Bapak-bapak, Ibu-ibu hadirin yang saya hormati, yang tidak bisa 



saya sebutkan satu persatu tanpa mengurangi rasa hormat dan ta’zim saya kepada 

bapak ibu sekalian.  Pada malam hari ini adalah momentum yang sangat  penting dari 

tahapan pilihan DKI Jakarta. Untuk yang kedua kalinya KPU provinsi DKI Jakarta 

mempertemukan 3 pasangan calon gubernur  dan wakil gubernur DKI Jakarta yang 

sebentar lagi ada ditengah tengah kita. Dalam satu panggung terbuka, satu panggung 

ini tidak hanya bermakana pertemuan fisik diantara ketiga  pasangan calon gubernur 

yang nantinya akan bersalaman satu sama lain tetapi juga KPU DKI berharap ada 

pertemuan lain, ada tautan antara hati pikiran gagasan mimpi besar untuk 

memberikan pengabdian terbaik untuk Jakarta  5 tahun yang akan datang. Hadirin 

sekalian tema kita pada mala mini mengangkat tentang Revormasi Birokrasi dan 

Pelayanan Publik serta  Pengelolaan Kawasan Perkotaan. Mengapa tema ini diangkat 

dalam perdebatan malam ini? Siapapun gubernur yang akan terpilih nantinya  beliau 

akan dihadapkan pada persoalan persoalan yang mendasar, tentang tata kelola 

pemerintahan, tentang peningkatan kualitas pelayanan public dan juga tentang 

bagaimana pengelolaan kawasan perkotaan  yang semakin hari semakin kompleks ini. 

Oleh karena itulah pada malam hari ini kami menghadirkan dua orang moderator, 

yang nantiya moderator ini  tidak hanya mengatur lalu lintas perdebatan tetapi juga  

bisa melakukan pendalaman pendalaman materi sehingga ketiga calon gubernur kita 

yang sudah ditetapkan oleh KPU provinsi DKI Jakarta nanti bisa memberikan 

pendalaman, bisa memaparkan sosok aslinya, sebagai pemimpin Jakarta 5 tahun yang 

akan datang tentang visi mereka, program mereka, komitmen mereka, leadership 

mereka, dalam memimpin Jakarta kedepan yang  lebih baik. Bapak Ibu sekalian, tentu 

saja di dalam penyelenggaraan debat ini KPU Prov. DKI Jakarta berkoordinasi 

dengan banyak pihak termasuk juga berbagai kalangan tim kampanye pasangan calon 

kemudian juga dengan para panelis kemudian dengan TV penyelenggara dan  juga 

aparat keamanan yang kemudian menghadirkan debat yang berharga pada malam hari 

ini. Kami berharap debat kedua pada malam hari ini lebih menarik dan kita berharap 

pada kesempatan hari ini  juga menjadi momentum yang sangat penting bagi para 

pemilih DKI Jakarta yang 15 Februari nanti akan memberikan pilihan siapa diantara 



kadidat – kadidat tadi yang di pandang paling memenuhi kualifikasi untuk memimpin 

Jakarta 5 tahun yang akan datang. Saya kira begitu yang bisa saya sampaikan , saya 

ingin mengakhiri dengan sebuah pantun, Beli Es digunung Sahari Makan bubur di 

stasiun kota. Ayo kita datang ke TPS 15 februari untuk memilih gubernur untuk 

Jakarta kita. Sekian terimakasih Wabilahitauik wal hidayah wassalamualaikum wr wb 

Terimakasih banyak pak Sumarno, Ketua KPU Prov. DKI Jakarta. Hadirin dan 

pemirsa berikutnya kami akan menampilkan profil calon pasangan gubernur dan 

wakil gubernur DKI Jakarta periode 2017-2022. Kita simak tayangan berikut.  

Kontestan pemilihan guberrnur dan wakil gubernur DKI Jakarta 2017 diramaikan 

oleh 3 pasangan calon guberrnur dan wakil gubernur. Pasangan nomor urut 1 Agus 

Yudhoyono dan Silviana Murni yang diusung partai demokrat, p3, pkb dan PAN 

mengusung konsep Jakarta untuk rakyat.  Basuki tjahya Purnama dan Djarot Saiul 

Hidayat, pasangan nomor urut 2 ini didukung oleh PDI Perjuangan, Golkar, Hanura 

dan Nasional Demokrat mereka membuat semboyan Kerja Keras Bernyali. Pasangan 

nomor urut 3 Anies Baswedan dan …. Diusung oleh partai Gerindra dan PKS, 

keduanya yakin bisa mewujudkan Jakarta yang  maju kota nya dan bahagia warganya. 

Malam ini keiganya akan memaparkan visi dan misi soal revormasi birokrasi, 

pelayanan public dan pengawasan pengelolaan perkotaan.  Minta tepuk tangan yang 

meriah untuk semangat kita hari ini.  Dan kini saatnya kita sambut pasangan calon 

gubernur dan wakil gubernur DKI Jakarta  periode 2017-2022. Pasangan nomor urut 

1 Agus Harimuksti Yudhoyono dan Silviana Murni. Pasangan nomor urut 2 Basuki 

Tjahya Purnama dan Djarot Syaiful Hidayat. Mohon tenang kita lanjutkan pasangan 

nomor urut 3 Anies Baswedan dan …. Inilah calon pasangan gubernur dan wakil 

gubernur DKI Jakarta periode 2017-2022. Kita menyaksikan bagaimana semangat 

para pendukung . terimakasih semangatnya tapi kami mohon kerjasama agar kita 

dapat melanjutkan keacara berikutnya.  Sekali lagi mohn tenang, mohon tenang. Para 

pemirsa mohon tenang kita akan lanjutkan acara pada malam hari ini. Para 

pendukung seluruh paslon, kita akan lanjutkan dulu. Sekali lagi para pendukung 



mohon tenang. Untuk menambah rasa kecintaan kita pada tanah air, marilah kita 

bersama sama menyanyikan lagu kebangsaan kita Indonesia Raya. Hadirin dimohon 

berdiri. (lagu Indonesia raya) 

Hadirin kami persilahkan untuk duduk kembali dan para pasangan calon kami 

persilahkan untuk duduk menempati tempat duduk yang telah disediakan sesuai 

dengan nomor urut. Izinkan kami melanjutkan. Sebelum memulai debat kami akan 

membacakan tata tertib debat untuk para pasangan calon. 

1. Masing-masing pasangan calon kan diberikan waktu  dan kesempatan untuk 

menanggapi atau menjawab pertanyaan atau persoalan yang telah diberikan 

maka tidak diperkenankan bagi pasangan calon untuk memotong jawaban dari 

pasangan calon lainnya saat tengah memaparkan jawaban 

2. Waktu menjawab akan dimulai setelah pasangan calon mulai berbicara 

3. Kandidat tidak diperkenankan member pertanyaan yang menyerang personal 

kandidat lain 

4. Pertanyaan antar kadidat mempertanyakan program, visi dan misi kadidat 

lainnya 

Ada tata tertib bagi seluruh pasangan calon dan ada juga tata tertib bagi 

selurih pendukung yang hadir, 

1. Diharapkan untuk selalu tertib dengan tidak melontarkan yel-yel atau 

teriakan yang kiranya akan  mengganggu jawaban dan konsentrasi dari 

pasangan ccalon 

2. Pendukung juga tidak diperbolehkan memprovokasi pendukung lainnya, 

kami percaya pendukung yang hadir adalah pendukung yang bersemangat 

dan … sehingga debat bisa berlangsung dengan lancar dan bermanfaat. 

Tepuk tangan untuk para pendukung yang bersemangat malam hari ini.  

para hadirin kita mulai debat pada malam hari ini dengan penyampaian visi dan misi 

para pasangan calon terkain tema Revormasi Birokrasi ,Pelayanan Publik dan 



Penataan Kawasan perkotaan.  Untuk mempermudan berikutnya kita akan panggil 

para pasangan calon berikut ini dengan paslon 1, paslon 2 dan paslon 3. Kesempatan 

pertama kami berikan kepada paslon 1, waktu anda 2 menit dimulai ketika anda 

berbicara. Silahkan 

Ass. Selamat malam dan salam sejahtera untuk kita semua. Warga Jakarta yang saya 

cintai dan banggakan  Jakarta adalah sebuah system ruang kehidupan  yang harus 

menjadi rumah yang nyaman dan aman serta mensejahterkan seluruh warganya  visi 

saya 5 th kedepan adalah mewujudkan Jakarta yang maju, unggul dan modern tetapi 

tetap humanis dan mengakar pada jati diri bangsa Indonesia dalam mengelola, menata 

dan membangun Jakarta rakyat Jakarta seccara keseluruhan tidak hanya menjadi 

objek  tetapi juga menjadi subjek. Inilah hakikat dari demokrasi dan ini juga hakikat 

dari paradigma yang inklusi dan partisipatif. Saya akan menjadi yang terdepan untuk 

bersama sama rakyat membangun Jakarta yang kita idam idamkan, untuk 

mewujudkan itu semua kita harus membangun birokrasi  yang capable yang 

transparan, akuntable dan juga responsive sehingga kita dapat mengatasi berbagai 

permasalahan untuk ibukota saat ini , khususnya yang terkait soal kepadatan 

penduduk dengan berbagai implikasinya, termasuk kebutuhan akan lahan hunian, 

kebutuhan transportasi umum, pendidikan, kesehatan maupun pelayanan public 

lainnya. Untuk itu sekali lagi kita harus hadirkan birokrasi yang berintregritas, yang 

handal, sehingga saya akan dapat menjalankan pemerintahan yang  baik, dapat 

membangun Jakarta dengan efektif dan tentunya melayani public Jakarta dengan … 

demikian visi dan misi saya jika saya terpilih menjadi gubernur untuk 5 tahun 

kedepan. Terimakasih 

Kini kesempatan penyampaian visi misi diberikan kepada paslon 2, waktu anda 2 

menit dimulai ketika anda berbicara. Silahkan 

Ketika kita bicara pelayanan publik saya teringat ketika 2013 kami mengeluarkan 

badan pelayanan terpadu satu pintu atau BPTSP, orang sering bertanya kenapa badan 



pelayanan bukannya itu maksudnya perizinan terpadu satu pintu, itu kan beda kalau 

perizinan itu warga datang kepada kami, kami seolah seperti yang berkuasa member 

izin atau tidak member izin. Tapi kalau kita bicara pelayanan maka ketika warga 

datang, warga lah atasan kami, kami melayani. Jadi dasar pelayanan public adalah ini 

sebetulnya. Nah untuk bisa mencapai ini tentu kita harus mempunyai pelayan-pelayan 

yang  memiliki hasrat, empati, untuk membantu melayani orang.  Nah bagaimana 

caranya? Kami mulai menaikkan  tunjngn kinerj derH YNg terukur, bgIMn 

dikerjakan lalu kami memiliki system  ada kinerja indikator untuk melihat berapa 

untuk mendapatkan tunjangan kinerja yang kami bicarakan tadi. Kami percaya 

dengan adanya birokrasi yang bersih, transparan, proesional tadi tentu penataan kota 

bisa kami lakukan dengan baik, apa sih hakikat dari sebuah penataan kota? Penataan 

kota , tugas kami adalah mengadministrasi keadilan sosial bagaimana tugas kami, 

mengadministrasi ini yang penting, tentu semua pihak yang dilakukan, ambil yang 

sederhana  kita bicara trotoar walaupun akan membangun 2600 km harus betul betul 

ramah pada ….. kita berbicara soal rumah sakit tentu harus rumah sakit umum 

kecamatan yang dapat dekat kepada warga.  System penataan kota yang kami lakukan 

harus membuat warga tidak banyak memerlukan transportasi untuk kebutuhan-

kebutuhan dasar mereka. Dan dengan dasar inilah kami yakin kami  bahwa pemimpin 

yang lurus dengan bersih transparan profesional  semua penataan kota akan 

menunjukkan keadilan sosial bagi rakyat, terimakasih. 

Selanjutnya kami persilahkan paslon 3 untuk  menyampaikan visi misi, waktu anda 2 

menit dimulai ketika anda mulai berbicara. silahkan 

Biss. Assalam wr wb. Untuk pak basuki dan masy. …Indonesia izinkan dimalam 

imlek  ini kami mengucapkan “Kongsifachai” malam ini hadir juga guru saya dari 

jogja , pak Jono, matur nueun pak Jono  sampun rawuh saking jogja khusus  kangge 

acara debat mala mini, matur nuwun.  Bapak bapak, ibu, hadirin semua dimanapun 

anda berada. Menata kota  lebih dari sekedar menata gedungnya karena itu ketika kita 

berbicara menata kota adalah  bagaimana menata warga dikota bisa meraih 



kesejahteraan, bisa meraih keadilan, dan mendapatkan kebahagiaan. Penataan kota 

adalah untuk warganya.  Dan siapa yang bertanggungjawab itu? Birokrasi.  Birokrasi 

bertanggungjawab untuk memastikan seluruh asetnya. Dan di Jakarta ini, perolehan 

birokrasi 341 trilyun tapi kalau dihitung sebenarnya 1000 Trilyun dan itu artinya per 

orang di Jakarta sebenarnya  memiliki asset 100 jt. Ini dimanaatkan oleh birokrasi  

untuk kesejahteraan, keadilan dan hadirnya kebahagiaan.  Sudahkah itu terjadi? 

Belum.  Rapor nya merah, kalau kita lihat disini, laporan kinerja C C , kita bicara 

realisasi program, rencana 100% terlaksana 70%, bicara audit BPK tidak  mencapai 

wajar tanpa pengecualian  bicara laporan…. Hanya 61%. Rangking 16 dari 30 

provinsi, dan birokrasi sebelumnya sebelum pak basuki  menjabat skornya 100 

kemudian menjadi 56, kami akan mengembalikan Jakarta menjadi lebih efektif, 

terimakasih.  

Hadirin dan pemirsa, kita telah bersama sama mendengarkan visi dan misi  para 

kadidat, disegmen berikutnya para kadidat  para paslon akan menjawab pertanyaan 

yang sudah disusun  oleh panelis. Tetaplah di Debat 2 Pilkada DKI Jakarta 

2017……….. 

Anda kembali menyaksikan siaran langsung Debat 2 Pilkada DKI Jakarta 2017. 

Disegmen kedua ini, para pasangan calon atau paslon akan menjawab pertanyaan 

yang telah disusun oleh  tim panelis yang berkaitan dengan tema mala mini yakni 

Revormasi Birokrasi, dan jawaban dari masing masing paslon akan di tanggapi oleh 

paslon lainnya. Kami perlu menjelaskan perbedaan dengan debat perdana , pada debat 

pertama kali pertanyaan yang di sampaikan kepada  para paslon adalah pertanyaan 

yang sama, dalam debat kali ini pertanyaannya berbeda untuk masing masing 

pasangan alon karena di dasarkan pada visi misi yang telah disusun dan disampaikan 

kepada KPU prov DKI Jakarta dalam tahap pendaftaran dibulan september tahun 

2016 dan pertanyaan pertama akan disampaikan oleh prof. Eko 



Pertanyaan untuk paslon 1: salah satu poin dalam program asli, paslon 1 adalah 

meningkatkan kualitas dan kehandalan birokrasi yang bersih dan bertanggungjawab  

sementara itu salah satu masalah utama dalam birokrasi di Indonesia, termasuk di 

DKI Jakarta ialah kuatnya interprensi kekuasaan politik di dalam birokrasi, akibatnya 

birokrasi menjadi tidak netral, tidak proesional dan tidak berorientasi pada pelayanan 

masyarakat, interperensi biasanya terjadi  dalam pengisian jabatan, pengadaan barang 

dan jasa serta perizinan. Pada sisi lainnya seringkali terjadi pula pencopotan jabatan 

secara cepat dan tiba tiba tanpa memperhatikan indikator kinerja  dan masa kerja. 

Bagaiaman tanggapan paslon 1 tentang intererensi politik dalam birokrasi dan 

bagaimana strategi untuk mengurangi ntererensi  kekuasaan politik dalam birokrasi, 

sealigus menciptakan proesionalisme dalam melayani masyarakat. Waktu anda 

menjawab pertanyaan 2 menit dan dimulai ketika anda mulai berbicara, silahkan 

paslon 1 

Untuk bisa menyelesaikan permasalahan di Jakarta yang begitu kompleks , memang 

harus di awali dengan sebuah birokrasi  yang berintregritas. Menggunkana prinsip 

prinsip good governes, akuntable, trasparan, responsive dan juga tentunya capable.  

Artinya kita harus meyakinkan bahwa birokrasi  yang kita pimpin itu benar-benar 

memiliki tingkat profesionalisme yang baik, yang disiplin dan juga memiliki 

kapasitas dan intregritas yang juga unggul. Disini kita harapkan bisa menjadikan 

kekuatan untuk bisa menyelesaikan permasalahan permasalahan  di Jakarta sehingga 

birokrasi bisa benar benar  melayani public dengan berkualitas dan tentunya semakin 

hari semakin baik.  Tadi benar dikatakan adanya interfensi interfensi politik yang 

harus kita hindari tentu saya akan mengadopsi apa yang menjadi modal saya selama 

di militer, bagaimana menata organisasi yang professional,  dan juga memiliki merrt 

system  yang serba terbuka dan juga terukur, tentu kita  akan Q performance 

Indikators yang  terukur untuk tiap tiap jabatan , kita yakinkan bahwa setiap birokrat 

menduduki jabatan sesuai dengan spesialisasi dan kemampuanyya the right man on 

the right place. Kemudian setiap saat kita tentu mencoba untuk mengembangkan  



kapasitas mereka melalui pendidikan,  pelatihan yang relevan.  Dan kita harus 

hindarkan dari membangun cultur serba  takut. Karena terancam, sedikit sedikit takut 

akan di mutasi atau dipecat, karena ini hanya akan menurunkan semangat kerja  

mengubur inovasi, kreativitas dan inisiatif.  Dan tentu jikakita ingin membangun 

system birokrasi yang  mapan dan handal kita harus memberdayakan semuanhya. 

Semua menjadi bagian dari kemajuan Jakarta.  Terimakasih 

Selanjutnya adalah pertanyaan untuk paslon 2. Mohon tenang kita akan lanjutkan 

untuk paslon berikutnya mohon tenang. Dan sesuai kesepakatan kita akan tertib 

selama berlangsungnya debat.  Pertanyaan untuk paslon 2, program kerja paslon 2 

diantaranya menyebutkan tentang penyempurnaan, penggunaan indikator kerja dalam 

rangka menilai dan mengevaluasi kinerja birokrasi secara terukur sebagai dasar dalam 

melakukan lelang jabatan rotasi, mutasi dan demosi dan penentuan besaran tunjangan 

kinerja  daerah. Khusus mengenai tunjangan, paslon 2 sebagai petahanan memiliki 

kebijakan  reformasi birokrasi dengan cara menaikkan berbagai tunjangan pegawai 

negri sipil di Jakarta tahun 2016 lalu seorang lurah misalnya membawa penghasilan 

sebesar hampir 34 jt, camat 44 jt, kepala dinas hampir 76 jt, dan kepala badan hampir 

79jt total belanja Jakarta tahun 2016 sebesar  17,3 Tr atau setara dengan 29,5% dari 

total  APBD. Pada sisi lainnya, ….. RI  mengeluarkan data tingkat kepatuhan provinsi  

terhadap standar pelayanan public tahun 2015, hasilnya DKI Jakarta berada di 

peringkat 16 dengan nilai 61,2 diantara 33 provinsi yang di survey. Bagaimana paslon 

2 menjelaskan kenaikan tunjangan pns  terhadap kinerja dan kualitas pelayanan 

public serta penuruan tingkat korupsi. 2 menit waktu anda menjawab, dimulai 

sekarang. 

Tugas utama dari birokrasi adalah melayani setiap warga Jakarta mulai dari dalam 

kandungan, lahir sampai meninggal dunia Jakarta mempunyai 150.222 pegawai  baik 

pns maupun non pns dengan 5046 jabatan. Kami akan memastikan  bahwa mereka 

bekerja maksimal,  untuk melayani warga Jakarta dengan hati oleh sebab itu 

diperlukan ukuran ukuran yang jelas. Salah satunya dalah indikator kinerja.  Indikator 



kinerja akan mengukur bagaiamana dia mampu melaksanakan tugas dan 

kewajibannya  didalam melayani warga Jakarta. Ukuran ini dilakukan setiap bulan, 

karena terkait dengan tunjangan kinerja daerah. Dengan cara seperti itu aka nada 

kompetensi diantara mereka untuk mencapai tunjangan kinerja daerah maksimal.  

Artinya apa? Artinya mereka sudah tidak perlu lagi melakukan korupsi  sehingga 

pelayanan yang diterima warga Jakarta betul-betul bebas dari pungli, ukuran 

ukurannya jelas, berapa misalnya untuk dinas pendidikan bisa menyalurkan KJP tepat 

pada sasaran.  Dinas tata air diukur, seberapa besar, seberapa panjang sungai yang 

bersih dan indah.  Dinas taman juga seperti itu, dinas perumahan juga seperti itu.  

Ukurannya jelas, kami lebih mengedepankan bagaimana ukuran  kepuasan pelayanan 

warga Jakarta terhadap pelayanan  birokrasi DKI Jakarta. Terimakasih 

Baik demikian paslon 2, berikutnya paslon 3. Pertanyaan untuk paslon 3. Dalam 

program kerja paslon 3 dinyataan mengenai  pembangunan budaya birokrasi yang 

efektif. Badan kepegawaian tahun 2016 mengeluarkan data  tentang potensi dan 

kompetensi PNS pada level pimpinan tinggi pratama atau eslon 2 dan pejabat 

administrator atau eslon 3 terhadap 1128 diberbagai  kementrian, lembaga dan 

pemerintah daerah hasilnya hanya 11,52% yang dapat mencapai pemerintahan 

dengan kinerja tinggi  sebanyak 34,57%  PNS berdasarkan pengukuran tersebut 

memiliki potensi dan kompetensi yang sangat rendah bahkan cenderung tidak bisa 

mendukung kinerja pemerintahan. Bagaiman paslon 3 melihat kondisi 

profesionalisme birokrasi di Jakarta dan apa yang akan dilakukan terhadap PNS yang 

memiliki potensi dan kompetensi yang sangat rendah, waktu 2 menit untuk 

menjawab. Silahkan, 

Aparatur pemerintah yang tidak kompeten seperti yang disampaikan tadi 

membutuhkan lebih dari sekedar good government, good government itu pendekatan 

90 an sekarang kita masuk nya era open government dimana pemerintah dan 

masyarakat bekerja bersama membangun wilayah, Negara dan lain lain. Pendekatan 

ini, membuat aparatur pemerintah dan arga Negara bekerja bersama itu yang pertama. 



Yang kedua, tidak hanya memberikan iming-iming tunjangan kinerja itu baik, karena 

memberikan caret dan stiknya jika tidak perorm tapi yang tidak kalah penting adalah 

budaya kerjanya, pemimpinnya harus merangkul bukan memukul. Pemimpinnya 

harus mendorong motivasi bukan malah menurunkan motivasi.  Jadi yang harus 

dilakukan untuk membereskan persoalan kompetensi itu : 1. Libatkan public, 2. 

Pemimpin yang memberikan arah yang memotivasi, 3. Adalah siapkan pelatihan terus 

menerus sesuai dengan bidangnya bahwa dimanapun juga dalam profesi apapun juga 

harus ada pengembangan dan pengembangan ini harus dikaitkan dengan bidang yang 

akan dikerjakan. Karena itu menghadapi persoalan kompetensi maka kita bisa 

lakukan dengan membangun budaya yang sehat , partisipasi public dan memberikan 

ruang untuk pengembangan diri dengan sebaik-baiknya. Terimakasih 

Masih ada waktu, apakah mau digunakan atau cukup? Kita sudah mendengarkan 

jaaban dari paslon 1,2 dan 3. Selanjutnya kami persilahkan paslon 2 untuk  

menanggapi jawaban yang telah disampaikan oleh paslon 1 dan 3, waktu anda 2 

menit 30 detik dimulai ketika anda berbicara , silahkan 

Ya ini perlu kami jelaskan, banyak sekali orang yang berfikir kami ini warmentshow, 

kerja bukan tim, kami ini bukan superman, kita ngurusin 72000 pegawai, bagaimana 

mungkin sungai sungai di jakarta orang bisa begitu puas, begitu bersih sampah begitu 

bersih pelayanan terpadu satu pintu kami begitu baik, dan saya  temukan banyak PNS 

yang naik begitu bersyukur kepada kami , ya katakan saya tidak pernah merasa begitu 

bangga menjadi PNS justru ketika bapak menjadi  gubernurlah ada kebanggan buat 

kami, kami bisa umrohkan keluarga, kami yang tidak pernah kepikir seperti kami 

yang jujur ini bisa naik jadi eslon 2 dengan promosi terbuka yang bapak lakukan , 

kami yang tidak pernah mimpi eslon 2 jadi eslon 2 dan kami membawa uang yang 

banyak sekali sekarang  dan ini halal. Ini yang membuat kami begitu yakin yang kami 

lakukan dengan….., yang kami lakukan ini sesuai dengan undang-undang aparatur 

sipil negara sebetulnya. Kami lakukan seleksi, yang tidak senang tentu ada , orang-

orang yang kinerjanya tidak memenuhi syarat, apa bedanya indikator kinerja kami 



dengan lakib? Kita ngerti itu saat administrasi misalnya contoh dalam lakib tentang 

tata air itu hanya berbicara administrasi melakukan pengerukan sungai sampai  

bersih, itu hanya itu lalu apa bedanya indikator yang kami buat bukan hanya 

dievaluasi pertahun tapi perbulan, berapa lama genangan air disebuah wilayah jadi 

kami tidak peduli anda mau keruk apa mau bersihkan  kalau genangan nya itu lama, 

lebih dari sehari maka anda gagal. Maka didalam sistem tunjangan daerah kami itu 

hanya mencapai 80-90%, kenapa? Karena tidak mudah untuk mencapai target yang 

kami berikan.  Jadi semua PNS ada, lalu orang merasa kok saya main pukul tidak 

merangkul mungkin banyak orang tidak pernah tau, hampir semua pernikahan yang 

dilakukan pegawai-pegawai rendah di DKI saya hadir sabtu-minggu, bahkan kami 

mengajak nonton bersama, bagaimana mungkin Jakarta bisa bersih kalau pegawai-

pegawai tidak bekerja dengan hati bukan karena takut tapi karena merasa ini jakarta 

kami bersama, terimakasih 

Sudah  selesai paslon 2 untuk menanggapi, kami mohon untuk tenang kembali, kami 

percaya lancar dan bermanaat menjadi tujuan kita untuk  debat ini. Berikutnya 

silahkan paslon 3 menanggapi jawaban paslon  dan 2, waktu anda 2 menit 30 detik 

dimulai ketika anda berbicara. silahkan 

Pertama-tama pelayanan publik itu salah satunya  harus berujung pada penciptaan 

lapangan pekerjaan, saya berjalan hampir satu tahun lebih menemui cerita cerita 

seperti mas noval, seorang pengusaha yang ingin membuka usaha dibidang mice 

(meeting instansi convention and eksecution) mengalami kesulitan karena proses 

perizinannya berbelitbelit…… Indeks kemudahan berbisnis di Indonesia yang mana 

banyak di konstribusi oleh jakarta masih di posisi 91. Jakarta memiliki tugas yang 

sangat berat untuk memberikan kemudahan berbisnis yang simple, mudah dan 

intergrated terintergrasi, bagaimana reformasi birokrasinya? Yaitu reformasi birokrasi 

yang ramah, efisien dan transparan. Saya melihat banyak sekali lapangan kerja bisa 

dihadirkan jika tokoh tokoh seperti mas noval bisa membuka usahanya menciptakan 

lapangan kerja bagi 10-15 orang dalam periode 10-20 tahun kedepan mungkin dia 



menjadi pengusaha yang sukses. Saya juga melihat bagaimana ibu susanti pedagang 

kecil menjual kopi, bagaiamana diwilayah kembangan  dia bilang dia tidak 

mendapatkan lahan usahanya kadang-kadang ia harus diusir oleh satpol pp, saya 

tanya ada yang beli ngga bu susanti kopi nya? Ada. Siapa? Kadang-kadang satpol pp 

juga yang beli kalo lagi istirahat. Berati disisni ada suatu PR yang sangat besar bagi 

kita menjawab tantangan dari pak jokowi untuk memasukkan Indonesia ke 40 besar 

Is Of Doing Bisnis.  Saya yakin dibawah kepemimpinan kami  Anis-Sandi kami akan 

hadirkan Is Of Doing Bisnis diperingkat 40 ditahun ke 3 kami dalam pelayanan untuk 

menciptakan lapangan kerja. Sudah saat nya pemerintah provinsi pemimpinnya care 

(peduli) terhadap penciptaan lapangan kerja yang dibutuhkan oleh warga Jakarta. 

Terimakasih 

Demikian tanggapan paslon 3, terimakasih semangatnya kita lanjutkan kembali dan 

kni saat nya paslon 1 untuk menanggapi jawaban dari paslon 2 dan , dengan waktu 

yang sama 2 menit 30 detik, di mulai ketika anda berbicara, silahkan. 

Terimakasih, tadi kita dengar claim dari bapak Basuki bahwa Jakarta semuanya 

bersih karena birokrasinya sudah baik. Tentu kita akui ada beberapa yang sudah 

bersih, tetapi pengalaman saya dan bu silvi melihat lapangan 3 bulan terakhir ini, 

bahwa banyak hal yang tidak terungkap selama ini kepada publik. Banyak sekali 

daerah yang masih sangat kotor, masih sangat menyedihkan kondisinya. Jadi saya 

menduga justru karena birokrasi yang dibangun selama ini penuh dengan rasa takut, 

di ancam kamu di copot dimutasi  di pindahkan di penjarakan dipamerkan kedepan 

publik harga dirinya dihancurkan padahal dia punya keluarga punya teman punya 

kerabat. Tetapi tidak dipedulikan itu semua karena alasannya ingin meningkatkan 

kerja birokrat. Bagi saya itu bukanlah sesuatu yang konstruktif. Justru sebaliknya. Itu 

pula yang menurut saya menjelaskan mengapa raport nya merah. Angka atau 

rangking kinerja aparatur sipil negara Di DKI Jakarta nomor 16 dari 34 provinsi di 

bawah NTT. Mengapa? Padahal anggarannya begitu besar, mengapa padahal 

segalanya ada di Jakarta, menurut saya ini ada kaitannya bahwa kepemimpinan dan 



managemen yang selalu dilakukan dengan ara cara yang tidak saja impulsif tetapi 

juga represif maka hanya akan mematikan kreativitas dan celakanya kalau anak buah 

kita birokrat dibawah kita serba takut maka akan sangat mudah bagi mereka membuat 

laporas yang ABS (Asal Bapak Suka) ini bahaya, ini pula mungkin yang tidak 

dilaporkan selama ini kalau ada yang masih kotor, masih rusak tidak akan di laporkan 

karena takut, bukan nya diberi arahan bagaimana menyelesaikan masalah itu, ia takut 

dipecat oleh karena itu lebih baik tidak dilaporkan.  Inilah yang terjadi dan ini adalah 

masukan masukan dari masyarakat langsung yang kami temui dilapangan, jika kita 

punya waktu kelapangan tentu kita akan merasakan apa yang dirasakan masyarakat. 

Terimakasih 

Demikian tanggapan dari paslon 1. Kami mohon untuk tetap tenang. Kami ohon 

untuk tetap tenang, tertib selama berlangsungnya debat. Hadirin dan pemirsa debat 

pilkada DKI Jakarta 2017 akan kembali disegmen kedua dengan pendalaman tema 

pelayanan publik. Setelah yang berikut ini. (jeda iklan) 

Inilah debat terbuka pemilihan gubernur dan wakil gubernur DKI Jakarta 2017, kita 

boleh tepuk tangan diawal segmen. Ini adalah segmen ketiga, dan di segmen ketiga 

ini para paslon akan menjawab pertanyaan yang sudah di susun oleh tim panelis 

terkait denga pelayanan publik.  Dan seperti segmen sebelumna, para paslon akan 

saling menanggapi. Kesempatan pertama diberikan kepada paslon 3. Pertanyaan 

untuk paslon 3, dalam program kerja paslon 3 disebutkan penaggulangan masalah 

jakarta yang menahun, diantaranya kemacetan. Data transportasi indonesia 

menyatakan kerugian ekonomi akibat kemacetan di jakarta menapai 150 tr per tahun. 

Jumlah kendaraan terus bertumbuh dan tidak sejalan dengan pertumbuhan ruas jalan. 

Pemerintah DKI Jkarta menggenjot pembangunan flyover, underpas dan tol dalam 

kota tetapi disisi lain jika jalan teru di bangun akan menumbuhkan insentif 

kepemilikan kendaraan pribadi. Bagaimana strategi paslon 3 terkait pembangunan 

jalan dan penanganan kemacetan dijakarta. Waktu 2 menit dimulai ketika anda 

berbicara, silahkan  



Problem kemacetan di jakarta karena kita semua mayoritas menggunakan kendaraan 

pribadi. Karena tu solusinya adalah dengan memasilitasi kendaraan publik masal 

bukan hanya kendaraan publik, kendaraan publik masal kalau kendaraan publik saja 

bisa ojek itu kendaraan publik tetapi tidak masal. Arah nya kemana, arah nya seperti 

penggunaan busway, bis, minibus sampai dengan angkot. Yang kita akan bangun 

adalah sistem transportasi yang terintergrasi artinya kalau kita membayangkan warga 

jakarta seperti badan makan jalur transportasi adalah pembuluh darahnya bisa 

mengalir keseluruh bagian sistem transportasi yang ada di jkarta angkotan umum 

masal tidak bisa menjangkau semua titik. Di jakarta ada 13 jt motor, 4 jt mobil 

dengan 10 juta 200 ribu penduduk dengan situasi seperti ini maka yang akan kita 

lakukan adalah pertama membuat jalur MRT, ART dan BRT sebagai tulang 

punggung, sesudah itu jalur yang lebih kecil bis yang lebih kecil kemudian mikrolet, 

angkot sampai kewilayah wwilayah. Angkot bergerak dikampung sehingga seorang 

warga yang mau pergi dari satu titik ke titik yang lainnya bisa menggunakan 

kendaraan umum dekat rumahnya dan sampai ke lokasi yang dituju. Hari ini tidak ada 

kendaraan yang sampai kewilayah nya masing-masing. Dan kita akan menyiapkan 

5ribu rupiah untuk seluruhnya bukan hanya busway, naik angkot naik mikrolet 

pindah tiket terusan tanpa harus bayar sampai tempat tujuan dan itu dilakukan secara 

terintergrasi dengan demikian semua akan mendapatkan manfaat. Terimakasih 

Berikutnya pertanyaan untuk paslon 1. Dalam strategi kebijakan paslon 1 disebutkan 

diantaranya mengenai pengelolaan sampah. Sampah merupakan salah satu masalah 

utama dijakarta volusme sampah mencapai 6500-7500 ton perhari. Volume yang 

tinggi tersebut membutuhkan biaya yang sangat besar untuk menanganinya. Pada sisi 

lainnay tempat dijakarta juga semakin resisten untuk menerima dan menjadi tempat 

pembuangan akhir sampah di Jakarta. Bagaimana strategi paslon 1 untuk mengelola 

sampah secara inovatif dan berkelanjutan. Silahkan dijawab dalam waktu 2 menit 

dimulai dari sekarang. 



Bicara soal sampah, sekali lagi bicara soal sampah. Kita punya undang-undang no 8 

tentang pengelolaan sampah. Bicara soal sampah sebenarnya itu diawali bukan pada 

TPA atau Tempat Pengelolaan Akhir  tapi lebih dari pada  awal dimana ketika kita 

keluar dari rumah kemudian ketika keluar kita dari mall itu adalah persoalan sampah 

dimulai.  Nah, disinilah bagaimana kita mengolah sampah itu dan sekali lagi saya 

ingin mengingatkan bahwa pembangunan DKI Jakarta ini adalah jelas pembangunan 

yang partisipatif dan sekaligus pembangunan yang empowerment yang 

memberdayakan masyarakat. Disini, bukan hanya pemerintah yang harus mengelola 

sampah tetapi kita mengikutsertakan partisipasi bukan saja pemerintah sekali lagi 

tetapi juga adalah produsen sampah. Siapa itu? Ini perusahaan perusahaan yang 

memproduksi sampah itu  sekaligus juga kita mengikutsertakan masyarakat. Dalam 

perjalanan saya bersama mas Agus tentunya,  ketika melakukan gerilya lapangan itu 

ternyata banyak sekali sampah-sampah. Kita ketemu di Muara kamal, kita ketemu di 

penjaringan, kemudian bahkan kita ketemu juga di Tanjung Priok kemudian di 

Cipinang Cakung sampai saya bilang kalo bicara masalah sampah ini pemerintah kalo 

bicara 7rb ton per hari, nah ini harus dikurangi. Jadi diolah dulu sampah oleh 

masyarakat melalui bank bank sampah oleh RW ini empowerment dan ksetelah 

sampai di tempat pengelolaan akhir  kemudian dia akhirnya akan berkurang. Nah 

disinilah saya ingin peran serta aktif masyarakat untuk ikut bahkan kita terjun ke 

lapangan bukan hanya diatas meja bukan di balai kota dengan rapi kemudian marah 

marah tetapi kita langsung dilapangan. Terimakasih 

Baik kita lanjutkan sekarang kesempatan untuk paslon 2,  pertanyaannya adalah 

program kerja paslon 2 diantaranya tentang mencamtumkan isu air, dan memang 

salah satu persoalan kursial warga Jakarta saat ini adalah air bersih sekalipun sudah di 

swastanisasi saat ini pam jaya belum mampu memasok secara penuh kebutuhan air 

bersih di jakarta baik dalam hal akses maupun kualitas. Pam jaya hanya mampu 

menyediakan 1/3 dari total kebutuhan air bersih. Padahal kementrian umum dan 

kesejahteraan rakyat menargetkan tahun 2019 PDAM di Indonesia harus dapat 



diakses 99% oleh masyarakat di Indonesia sebagai tambahan yayasan lembaga 

konsumen indonesia memiliki data bahwa mayoritas penggunaan air PDAM hanya 

dipakai untuk aktivitas MCK. Bagaiamana strategi paslon 2 untuk memastikan akses 

dan kualitas air bersih untuk warga Jakarta. Waktu 2 menit untuk menjawab 

pertanyaan dimuali dari sekarang. 

Ya, ketika kami masuk kami sadar perusahaan air minum itu dikuasai oleh swasta 

tapi tentu kita harus menghargai apa yang dilakukan oleh investor ini. Baik kami 

melakukan grey negosiasi. Selain grey negosiasi dengan perusahaan …. Kami juga 

memulai membangun sendiri  penggabungan managemen sedang diurus perda nya  

antara perusahaan air limbah (PAL) dalam perusahaan air minum.  Artinya apa, nanti 

kedepan kalo anda mau mendapatkan air bersih maka anda harus memasang air kotor. 

Nanti bagaimana caranya yang tidak mampu? Kami melakukan subsidi yang kita 

kenal dengan PSO (Public Service Operation). Ketika masyarakat ga mampu 

membayar dengan nilai tertentu kami yang membayar. Ini yang kami namakan 

bagaimana mengadministrasi keadilan sosial. Yang mampu membayar lebih, yang 

tidak mampu kami subsidi. Nah, lalu apa yang kami lakukan lagi? Tentu persoalan air 

ini kami sadar betul orang yang tidak mampu justru membeli air 25rb sampai 50rb 

per kubik. Padahal air yang kami jual itu untuk orang miskin hanya 1050 rupiah 

perkubik. Ini tentu hal yang jauh sekali . lalu apa yang kami lakukan? Ternyata orang 

yang tidak mampu tidak sanggup membayar pemasangan awal. Nah, sekarang kami 

telah memasang puluhan ribu rumah-rumah saya kira tahun ini sudah mencapai 

ratusan ribu pemasangan gratis. Karena bagi orang yang tidak mampu, yang penting 

jangan bayar uang muka nya  yang berat. Nah, kalau sehari-harinya  kami kenakan 

7rb perkubik, bayar.  Yang penting jangan bayar satu juta, satu koma delapan juta 

untuk pemasangannya. Nah programnya sedang kami kerjakan. PAL telah di manag 

orang-orang dari PAM , kami yakin PU juga bekerja dengan baik kita lagi kerjakan 

pengelolaan air limbahnya maka capai target akan tercapai, terimakasih 



Hadirin, semua paslon sudah mendapatkan pertanyaan dan sudah menjawab semua 

pertanyaan yang diberkikan oleh panelis. Sekarang kita berikan kesempatan kepda 

paslon 3 untuk menanggapi jawaban dari paslon 1 dan 2. Waktu anda 2 menit 30 

detik dimulai ketika anda berbicara, dimulai sekarang 

Kami memulai sebuah program yang sekarang sudah menjadi sebuah gerakan Ok Oc. 

Jadi ide itu tadi mengenai sampah, bukan lagi sampah menjadi masalah tapi sampah 

menjadi berkah. Sampah dengan program OK OC akan mejadi sebuah penghasilan 

memiliki nilai tambah. Banyak sekali pengusaha-pengusaha sekarang lahir dari 

pengelolaan sampah.  Kalu kita memberikan kesempatan bahwa mereka juga bisa 

menciptakan lapangan pekerjaan dan diintegrasikan dengan sistem yang sekarang 

sudah di bangun PBSU itu sangat-sangat memberikan nilai tambah. Kami melihat 

begitu besar peluang OK OC untuk menciptakan kesejahteraan bagi rakyat. Silahkan 

kang Anies, mangga.  Dan terkait dengan air, kita perlu perhatikan disini adalah lebih 

dari 5jt warga Jakarta samapi sekarang  belum mendapatkan air PAM karena itu 

pipanisasi menjadi krusial, seperti yang disampaikan tadi. Pipanisasi . karena itu kita, 

yang aan dilakukan adalah prioritaskan kampung-kampung. Rumah dibawah ukuran 

150m akan menjadi prioriras utama. Otomatis kampung-kampung di Jakarta dan itu 

menjadi tempat yang minim. Masuk langsung pipanisasi dan dalam 5 tahun tuntas. 

Yang kedua akan diberikan subsidi 80% untuk rumah yang ukuran di bawah 70 m 

persegi, begitu anda ketemu rumah dengan luas 70m persegi langsung hanya bayar 

20%. Dan kita lakukan semua pipanisasi itu denga 0 rupiah. Bagaiamana program ini 

juga kami berikan kepada warga yang bahkan tidak punya rumah.  Untuk 

mendapatkan rumah dengan kredit DP nya 0 rupiah.  Dengan 0 rupiah DP maka, 

seperti juga pipa mereka tidak kuat membayar diawal mereka juga sama. Jangan 

airnya mengalir tapi rumah tak dimiliki. Miliki rumahnya, miliki air bersihnya 

kemudian rasakan kesejahteraan, keadilan di Jakarta itu yang akan kita laksanakan di 

Jakarta 5 tahun yang akan datang. Terimakasih 



Baik kita lanjutkan, silahkan paslon  menanggapi jawaban dari paslon 2 dan 3, waktu 

anda 2 menit 30 detik dimulai ketila anda berbiara. Silahkan. 

Masalah macet memang sangat membuat kita frustasi,  tetapi tidak menjadi skiptis 

karena saya dan bu silvi memiliki komitmen  untuk bisa menghadirkan berbagai 

kebijakan dan juga inovasi  termasuk juga melanjutkan apa yang sudah dilakukan hari 

ini dan dilakukan oleh gubernur-gubernur sebelumnya.  Tentu kita tahu pertumbuhan 

ruas jalan tidak ada apa-apanya dibandingkan  dengan pertumbuhan jumlah 

kendaraan  pribadi kita ingin benar-benar lebih mengajak dan membuat masyarakat 

berpihak pada kendaraan transportasi umum masal. Artinya kita harus memberikan 

disentif yang tepat harus aman, nyaman, tepat waktu dan juga terjangkau. Selain itu, 

kita juga ingin mengedepankan pola-pola hidup yang lebih efisien lagi. Kita bangun 

transit hup yang memadai, intermodal transportasi juga dapat terjadi dan pada 

akhirnya sasaran kita adalah menguangi waktu tempuh pada saat-saat big hours. Dan 

juga kita ingin membangun jalur-jalur khusus sepedah termasuk memberikan intensi 

yang positif bagi para pejalan kaki artinya…… kita juga harus baik. Kemudian terkait 

dengan masalah air, kita tentu ingin meyakinkan bahwa dari  800rb terdaftar sebagai  

pelanggan air di Jakarta ada 22% yang belum mendapatkan pelayanan dengan baik. 

Kualitasnya tidak baik, tidak lancar banyak sekali masalahnya termasuk adanya 

pencurian air ditengah tengah perjalanan.  Dan kita ingin yakinkan itu tidak terjadi.  

Harus ada …. Yang baik, tetapi di saat yang bersamaan kita juga harus memahami 

bahwa banyak masyarakat kita yang tidak memiliki akses terhadap air baku yang baik 

yang bersih. Oleh karena itu, pemerintah memiliki tanggungjawab  untuk bisa 

menyediakan air baku yang semakin baik. Tentu kita harus lakukan secara sistematis, 

kita bangun kolam kolam termasuk sumur sumur resapan dan juga water harvesting 

dan itu semua akan menambah suplay air jika diperlukan oleh masyarakat sewaktu-

waktu.  Dan terakhir tadi saya menambahkan sedikit yang disampaikan bu Silvi, 

dalam mengolah sampah selain kita merevitalisasi tempat pengolahan air kita juga 



membangun intermedial treatmen invesity untuk menjadikan sampah menjadi energy, 

terimakasih. 

Kini kesempatan yang sama diberikan kepada paslon 2 untuk menanggapi jawaban 

dari paslon 1 dan 3 dalam waktu 2 menit 30 detik dimulai ketika anda berbicara. 

Silahkan 

Perlu saya jelaskan soal transportasi  yang kita lakukan ini bukan membangun jalan 

terus, tidak ada didunia yang membangun jalan terus untuk memenuhi arus 

kemacetan, maka yang kami bangun adalah yang berbasis rel kereta api. MRT, LRT 

tentu ada … yang kami selesikan 6 koridor eh 13 koridor. Lalu apa yang kami 

lakukan? Tahun lalu mungkin paslon 3 tidak baca tahun lalu trans jakarta sudah 

menambah 53 traik baru, tahun ini akan menambah 77 langsung masuk ke 

perumahan-perumahan, kenapa belum kelihatan? Karena kami tidak ingin import, 

hampir semua bus kami beli dari lokal karoseri. Lalu apa yang kami lakukan lagi? 

Kami sudah membangun banyak apartemen diatas terminal terminal maupun stasiun 

stasiun maupun pasar pasar kami supaya pekerja pekerja,  orang jakarta yang ngga 

mampu beli rumah  di Jakarta, tinggal di jakarta, kerja di jakarta kembali tinggal 

dijakarta dengan menyewa apartemen harga kos.  Tapi, ketika gajinya diatas 10jt 

kami akan menjual apartemen itu dengan harga modal, hanya 300jt untuk ukuran 36, 

jadi ini akan mendorong mengatasi kemacetan  bahkkan sekarang kami melakukan 

subsidi  orang tangerang, depok bekasi ke Jakarta bayar 3500 lalu darimana uang 

subsidi bisa… itu nanti dikenakan jalan berbayar atau dikenal dengan ERB, dari uang 

ini masuk akan m… ini yang dinamakan keadilan administrasi sosial. Lalu mengenai 

sampah, februari ini bulan depan kami sudah breafing membangun … to energy 

dikerjakan oleh BUMN kami, jadi kami sudah siapkan semua bertahap termasuk 

dikampung kampung harus dididik dengan uang  yang  baik, mungkin mas djarot bisa 

tambahkan sedikit. Untuk mutasi, promosi dan demosi ukurannya jelas  kita sangat 

sabar, beberapa kali kita berikan peringatan peringatan masukan masukan jangan 

korupsi, warga jakarta butuh pelayanan yang cepat tepat, proesional dan bebas dari 



pungli, oleh karena itu apabila ada dari mereka mereka yang lambat untuk 

mengeksekusi kebijakan dengan  menyesal dengan senang hati juga kami akan ganti. 

Oleh sebab itu, untuk pergantiannya kita membikin dengan cara lelang terbuka. 

Terimakasih 

Segmen 3 telah kita ikuti bersama, segmen 2 tadi tentang reformasi birokrasi, segmen 

3 tentang pelayanan publik dan segmen selanjutnya akan semakin seru karena antar 

paslon akan saling bertanya dan menanggapi. Kesempatan pertama bagi paslon 1 

bertanya kepada paslon 2, waktu anada bertanya 1 menit dimulai ketika anda 

berbicara. Silahkan 

Saya ingin bertanya terkait dengan … dalam … tahun 

2014………………………………………………………. Sebagai contoh bagaimana 

koefisien lahan bangunan yang jika ada pengembang membangun sebuah gedung dan 

melebihi dari yang telah ditentukan maka itu masuk kedalam kompensasi dan bisa 

digunakan tanpa melalui kas negara. Ini saya bertanya apakah prinsip-prinsip seperti 

ini bertentangan dengan upaya dalam membangun birokrasi  yang akuntable dan juga 

tentunya bertanggungjawab. Nohon dijelaskan sehingga kita bisa jelas semuanya 

disini. Terimakasih 

Demikian pertanyaan dari paslon 1, paslon 2 silahkan menjawab. Waktu anda 2 menit 

dimulai ketika anda berbicara. Silahkan 

Saya mungkin orang yang salah satu yang beruntung, saya ini mantan anggota DPR 

RI komisi 2 yang membidangi undang-undang untuk membuat diskresi ini.  Lalu 

berhubungan dengan koefisien luas pembangunan, lalu apa yang terjadi di Jakarta? 

Itu ada peraturan didalam perda, kalau dilintasi transportasi masal berbasis rel, kami 

membangun LRT maka koefisien luas bangunan boleh ditinggiin.  Kalu dilewati 

transportasi masal berbasis rel (BRT) itu mesti di catet baik baik kalau tidak maka 

anda tidak boleh naikkan, anda mau teriak mau bayar 1 trilyun pun tidak bisa karena 

ini ada perda yang mengatur.  Lalu yang jadi masalah bagaimana sekarang? Ternyata 



ketika KLB di izinkan di naikkan karena berbasis rel, penumpangnya banyak tidak 

ada peraturan di ijinkan dari administrasi menerima uang tunai kedalam APBD. Lalu 

bagaimana? Masa dia tambah untung kita ngga tambah untung? Nah disitulah kita 

mengenakan konstribusi tambahan dengan dasar perjanjian kerja sama, kami telah 

menerima hampir 3,8 trilyun bukan dalam bentuk uang, komitmen 3,8 trilyun dengan 

cara apa? Setelah dia membangun inrastruktur trotoar, seperti semanggi saya bisa 

tunjukkan . ini semanggi kita bangun 400 milyar itu dari uang konstribusi orang 

menaikkan bangunan di sekitar semanggi. Kenapa semanggi bisa dinaikkan begitu 

tinggi? Karena dilewati oleh MRT. Ini 400 M, nanti mencatatnya bagaimana, kita 

menggunakan perusahaan penilai, setelah mendapat nilai berapa itu dibukukan ke 

APBD sebagai aset, sebagai pendapatan lain lain. Jadi ini sangat jelas tetap 

berdasarkan good government dan transparansi karena itu motto kami BTP.  

Kami akan lakukan semua yang ada di dalam disposel kita untuk memastikan warga 

Jakarta terlindungi. Warga Jakarta sekarang ngga punya pantai, warga jakarta 

sekarang ngga pernah merasakan rasanya di pesisir namanya aja sunda kelaa di mana 

nyiur nyiur melambainya ngga ada, karena itu yang kita lakukan memanfaatkan 

wilayah yang sudah ada untuk warga Jakarta merasaka memiliki pantai. Kita akan 

naikkan 2x 3x lipat gaji guru PAUD untuk guru guru di Jakarta ini.Ingat. Birokrasi, 

sistem itu intinya adalah manusia. Karena kita ingin menjadikan reformasi birokrasi 

kita bersih dan transparan. Kami meyakini semua bisa di tata, kita bisa menata 

Jakarta. Jika kita terpilih menjadi gub dan cagub DKI Jakkarta kita akan lebih 

meyakinkan bahwa Kita bisa menata membangun mengelola mempercantik kota ini 

tanpa harus menggusur kita bisa yang penting kita kreatif. Kita akan tunjukkan bahwa 

anak anak DKI betul betul unggul sampai PTN dengan mereka mendapatkan 

beasiswa. 

Baiklah para hadirin dan pemirsa kita sudah meleati debat kedua pilkada DKI Jakarta 

207 sepanjang segmen 1 dan 6 kita sudah semakin mengenal ketiga pasangan 

subernur dan akil gubernur 2017-2022. Dan ini adalah akhir debat kedua pilkada DKI 



Jakarta 2017. Kami mengucapkan terimakasih bagi anda yang sudah menyaksikan. 

Dan bagi anda yang memiliki hak pilih ada hampir 7 juta dari daftar pemilih tetap, 

silahkan datang berbondong-bondong ke TPS, ada 15 ribu TPS, datang dan gunakan 

hak pilih anda 15 februari. Suara anda ikut menentukan masa depan Jakarta 5 tahun 

yang akan datang. Saya Eko Prasojo, dan saya Tina Talisa beserta seluruh kerabat 

kerja yang bertugas mengucapkan terimakasih dan selamat malam. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Transkip Debat 3 

Baiklah saya rasa suasana sudah cair untuk memulai debat pada malam hari ini. Kita 

mulai sesi pertama dengan mengetahui visi dan misi paslon terkait dengan 

kependudukan dan kualitas hidup masyarakat DKI Jakarta. Kesempatan pertama saya 

berikan kepada pasangan nomor urut 1, waktu anda 2 menit dimulai saat anda 

berbicara. 

Assalamualaikum, Wr Wb. 

Warga Jakarta yang saya cintai berbicara masalah kualitas kehidupan, saya harus 

tunjukkan potret kehidupan Jakarta saat ini, pertama gizi buruk anak diperingkat 5 

terburuk se Indonesia bahkan dibaah papuan barat yang APBD nya dibaah 1 per 

sepuluh Jakarta. Kedua, angka kekerasan terhadap perempuan dan anak tertinggi di 

Indonesia. Kasus pelecccehan seksual meningkat, setiap 2 setengah jam ada  

perempuan mengalami kekerasan. Ketiga, Jakarta adalah kota yang sangat tidak 

ramah terhadap penyandang diabilitas. Keempat, ada 50 ribu per hari ini 

penyalahgunaan narkoba tertinggi di Indonesia. Itulah rapor buruk gubernur DKI 

Jakarta hari ini. Ini adalah solusi yang saya taarkan, yang pertama pemberdayaan 

perempuan dan anak, kita akan mengembangan bimbingan dan konseling di 340 

puskesmas. Kita akan meyakinkan rehabilitasi terhadap korban penyalahgunaan 

narkoba, kita akan mengembangkan rumah sakit tempat rehabilitasi dan saya juga 

akan menutup tempat tempat transaksi narkoba. Yang ketiga, kita ingin meningkatkan 

sarana dan prasaran bagi penyandang disabilitas. 

Terimakasih selanjutnya kesempatan saya berikan kepada paslon nomor urut 2 untuk 

menyampaikan visi dan misi terkait dengan tema. 



Berbicara masalah anak dan perempuan pasti erat kaitannya dengan masalah 

keluarga. Kami telah membangun ruang publik terpadu ramah anak. Selain itu ibu-ibu 

PKK dan semua yang telah melakukan dasawisma sehingga kita punya data yang 

valid termasuk yang disabilitas, mereka mau uasaha apa. Kami juga membangun 

ruang publik yang mana mereka dapat mendiskusikan masalah-masalah, bagaimana 

cara mendidik anak sehingga dapat mengatasi masalah masalah krusial. Terimakasih 

Baik terimakasih, selanjutnya kesempatan diberikan kepada paslon 3 dengan 

pertanyaan sama, waktu menjawab 2 menit dimulai ketika anda berbicara 

Assalamualaikum, Wr.Wb.  

Warga Jakarta, izinkanlah kami kembali menegaskan bahwa Jakarta saat ini adalah 

kota yang tidak ramah anak, tidak ramah perempuan dan tidak ramah penyandang 

difable. Dan amat ramah kepada narkoba, kami akan membalikkan itu semua. Mari 

kita lakukan sama sama, mereka yang sudah berpengalaman kami undang untuk 

menuntaskan masalah ini. 

Baik, kita akan memulai sesi berikutnya dari paslon nomor urut 2. Apa yang anda 

persiapkan untk menghadapi bonus demografi, keadaan dimana warga usia kerja 

lebih banyak dari usia non kerja.  

Terimakasih. Kami menyiapkan dari sisi kesehatan, dari sisi transport kami adalah 

provinsi pertama yang menanggung kesehatan secara universal. Karena kami sadar 

masalah kesehatan, pendidikan dan rumah adalah masalah yang global untuk 

menghadapi persaingan perdangan Asia. 

Baik, selanjutnya untuk paslon 3. Jika anda terpikih menjadi gubernur, apa yang akan 

anda lakukann untuk mengatasi masalah urbanisasi. Aktu anda 1 setengah menit 

dimulai ketika anda berbicara. 

Assalamualaikum, Wr.Wb.  



Kami menyiapkan OK OC yang menyiapkan 44 lapangan pekerjaan.kita ciptakan 

untuk memastiakan bagaimana anak anak muda kita bisa bertumbuh. Untuk 

mengatasi urbanisasi ya kita harus menciptakan lapangan pekerjaan. Kita akan maju 

terus dengan program OK OC 

Beralih ke paslon 1, bagaimana pandangan paslon melihat sektor inormal yang 

cenderung membesar dan bagaimana langkah anda untuk mengembangkan sektor ini 

untuk mengembangkan kualitas hidup.  

Kami ingin mengembangkan usaha kecil menengah, kami memberikan sistem 

bantuan dana bergulir. Kita dapat memberikan secara tepat sasaran, memberikan 

pendidikan yang baik hingga akhirnya dapat bekerja mandiri menghasilkan uang dan 

kesejahteraan akan meningkat. 

 

 








